
$5.00
PRECIO

semana del 5 al 11 de abril 2021 año 4  | eldespertadordequintanaroo.com.mx |No. 785

n Claudio Obregón Clairin | Pág. 16 n Marisol Balado Esquiliano | Pág. 14n Santiago J. Santamaría | Pág. 8

LA COVACHA DEL AJ MEN A PROPÓSITO DE...EL BESTIARIO

DE LA FELICIDAD
SOBRERREPRESENTACIÓN 
ELECTORAL

EL ASESINATO ‘EN DIRECTO’ DE 
VICTORIA SALAZAR EN TULUMNUESTRO TRAMPOSO NACIONAL 

n Roberto Hernández | Pág. 7

COLUMNAS

GRACIELA
SALDAÑA FRAIRE:
EL MEDIO AMBIENTE 
NUNCA HA SIDO PRIORIDAD

La directora de política ambiental de la Secretaría Es-
tatal del Medio Ambiente admite la necesidad de una 
mejor coordinación entre los tres niveles de gobierno y 
la urgencia de destinar mayor presupuesto al área, en 
vez de reducirlo cada vez más
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f Por décadas los gobiernos han faltado a su deber constitucional de proveer servicios pú-
blicos al concesionarlos indebidamente, casi siempre en la opacidad y mediante contratos 
abusivos que han enriquecido a las empresas beneficiarias a pesar de incumplimientos, 
abusos y cobros excesivos a la ciudadanía

GUBERNAMENTAL
FRAUDE
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REDACCIÓN

CANCÚN.- Durante la semana del 5 al 
11 de abril, el Semáforo Epidemiológico 
Estatal estará en color amarillo, tanto en 
el sur como en el norte, dieron a conocer 
las autoridades estatales de salud.

En la región norte, las tasas de riesgo 
de contagio tuvieron un incremento de 
1.04 a 1.12, por lo que se requiere mucha 
atención para evitar que la curva vaya en 
ascenso.

En la región sur, se tuvo un descenso 
al pasar de .98 a .94 que aún cuando es 
buena noticia no se debe bajar los bra-
zos, sino seguir adelante en los hábitos 
de higiene, las medidas sanitarias y los 
protocolos.

En cuanto a las gráficas municipales, 
Tulum tiene un incremento del 200% 
que pone totalmente arriba la curva de 
la epidemia, por lo que en este momento 
es uno de los municipios en donde más 
atención se pone en la aplicación de to-
das las medidas preventivas, incluyendo 
el operativo de “burbuja sanitaria”, prin-
cipalmente en la zona turística y en la 
zona centro, donde hay una mayor can-
tidad de turistas y visitantes.

Se espera, durante el transcurso de 
esta temporada de Semana Santa, el arri-
bo de más de 600 mil personas, por lo 
que las  autoridades estatales instaron a 
fortalecer las medidas preventivas para 
seguir con los procesos de recuperación 
económica.

Sigue Quintana Roo 
en semáforo amarillo
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Arrancan campañas a diputaciones
REDACCIÓN

CANCÚN.- Este domingo 4 de abril 
arrancaron en Quintana Roo y todo el país 
las campañas políticas para las diputacio-
nes federales en el marco del proceso elec-
toral más grande en la historia de México.

En la entidad se disputan cuatro dis-
tritos federales. El I lo conforman cinco 
municipios: Cozumel, Isla Mujeres, Lá-
zaro Cárdenas, Solidaridad y Tulum; el 
II, cuatro: Othón P. Blanco, Felipe Carrillo 
Puerto, José María Morelos y Bacalar; el 
III está conformado por la zona urbana y 
hotelera de la ciudad de Cancún; y el IV, 
por el resto del territorio del municipio de 
Benito Juárez y Puerto Morelos.

Desde el primer minuto del domin-
go, los candidatos de los partidos dieron 
inicio a sus actividades de promoción en 
busca del voto en la jornada del próximo 
6 de junio. Contienden dos coaliciones 
–Juntos Hacemos Historia, conformada 
por Morena, el Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) y el Partido del Trabajo 
(PT); y Va por México, con el Partido Ac-
ción Nacional (PAN), el Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) y el partido de 
la Revolución Democrática (PRD)– y otros 
cuatro partidos: Movimiento Ciudadano 
(MC), Fuerza por México (FxM), Encuen-
tro Social (PES) y Redes Sociales Progre-
sistas (RSP).

En este proceso se renovará la Cá-
mara de Diputados, que integran 300 di-
putaciones por el principio de mayoría 
relativa y 200 por representación propor-
cional; actualmente, Morena concentra 
la mayoría de legisladores con 338 dipu-
tados federales, hegemonía que espera 
romper la oposición, para fungir como un 
contrapeso al presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Las campañas para las 11 presiden-
cias municipales, 11 sindicaturas y 117 
regidurías se desarrollarán del 19 de abril 
al 2 de junio.
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SALVADOR CANTO
EL DESPERTADOR DE QUINTANA ROO

Si bien concesionar servicios públicos 
está avalado en leyes y reglamentos 

tanto a nivel local, estatal y federal como 
una forma para que los gobiernos re-
fuercen la prestación de los mismos en 
beneficio de la ciudadanía, en muchos 
de los casos las autoridades han abusa-
do de esa facultad para desatender las 
responsabilidades que les competen y 
se han convertido en entes netamente 
administrativos y recaudatorios en don-
de los más afectados son los ciudada-
nos que sufren por cobros excesivos, un 
mal servicio y abusos constantes de las 
empresas que a cambio de ello supues-
tamente pagan una contraprestación, 
pero nunca se sabe el destino de dichos 
recursos.

En el caso de Quintana Roo y Beni-
to Juárez en lo particular, existen claros 
ejemplos como la concesión del servicio 
de agua potable entregado a Aguakan, 
la recolección de la basura que tiene 
Intelligencia México de Carlos Canabal, 
el manejo del relleno sanitario cedido 
a Promotora Inmobiliaria Majahual SA 
de CV (Pimsa) ligada a Grupo SIPSE, el 
alumbrado público que ostenta Celsol 
S.A.P.I. de C.V., entre otros que deberían 
de ser atendidos por el mismo gobierno 
como lo establece el Artículo 115 de la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos.

A nivel federal se tiene concesionada 
la operación del Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún (AIC), la red de autopis-

tas, y junto con el estado, muelles y ter-
minales portuarias.

Respecto a ello, el expresidente de 

la Barra de Abogados de Quintana Roo, 
Luis Armando Esquiel Orozco, cuestio-
nó: “¿Para qué queremos autoridades 
si la mayoría de los servicios que deben 
atender como lo establece la Constitu-
ción los tienen concesionados a empre-
sas privadas en perjuicio de la ciudada-
nía?”.

El diputado federal Luis Alegre Sala-
zar manifestó por su parte que no todos 
los casos de otorgamiento de concesio-
nes han sido malos, aunque admitió que 
tampoco todos han sido buenos y refi-
rió: “Lo vemos con el tema del agua po-
table en donde la empresa que tiene la 
prestación del servicio no ha invertido 
lo suficiente en la red de distribución, 
aunado al tema de las aguas residuales y 
aquí hay que ser claros al respecto, creo 
que se debe de revisar qué es lo que está 
pasando con las empresas que no cum-
plen”.

Por su parte, Héctor Ortega Contre-
ras, exdiputado local, consideró que 
la mayoría de las concesiones que han 
entregado los gobiernos son leoninos 
porque están a favor de los empresarios 
y han sido perjudiciales para la ciuda-
danía y alertó que se debe revertir la re-
ciente aprobación que hizo el Congreso 
del Estado en torno a la Asociación Pú-
blico Privada (APP) para el tema del pro-
yecto del puente de la laguna Nichupté, 
en donde habrá inversión pública para 
beneficiar a particulares.

CONCESIONES,
EL GRAN FRAUDE GUBERNAMENTAL

Por décadas los gobiernos han faltado a su deber constitucional de proveer servicios públicos al concesionarlos 
indebidamente, casi siempre en la opacidad y mediante contratos abusivos que han enriquecido a las empresas 

beneficiarias a pesar de incumplimientos, abusos y cobros excesivos a la ciudadanía

m A pesAr de ser unA obligAción de 
los gobiernos, en los tres niveles hAn 
optAdo en muchos cAsos por conce-
sionAr servicios básicos y de estA mA-
nerA, evAdir su responsAbilidAd bAjo 
el Argumento de unA escAsez seriA de 
recursos
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El gobierno debe proveer las mejores 
condiciones para el bienestar y progreso 
de las personas, pero esto únicamente se 
cumplirá si les provee los servicios públi-
cos de calidad que son vitales para los cen-
tros urbanos y constituyen un papel esen-
cial para el desarrollo social y económico. 

A pesar de ser una obligación de los 
gobiernos, en los tres niveles han optado 
en muchos casos por concesionar servi-
cios básicos y de esta manera, evadir su 
responsabilidad bajo el argumento de una 
escasez seria de recursos para el cumpli-
miento de sus objetivos y funciones, sobre 
todo para la adecuada explotación de los 
bienes de dominio público y de los servi-
cios públicos que demanda la creciente 
población.

Por ello, los gobiernos federal, local y 
municipal utilizan la figura jurídico-ad-
ministrativa de la concesión para hacer 
creer que con la participación del sector 
privado serán más eficientes en las res-
puestas a las crecientes demandas de ser-
vicios públicos. 

En este proceso de privatización de 
bienes y servicios públicos la figura de la 
concesión ha sido, sin duda, la más utili-
zada por los distintos niveles de gobierno, 

cuyo propósito básico es que la iniciativa 
privada participe en el financiamiento, 
instalación, operación y mantenimiento 
de más y mejores servicios públicos para 
la población.

Sin embargo, las autoridades han 
olvidado dos puntos fundamentales al 
momento de concesionar servicios: el 
primero es que la administración debe 

continuar ejerciendo el control sobre el 
objeto de la concesión (obligaciones del 
concesionario, plazos o términos de la 
concesión, tarifas de los servicios y cau-
sas de extinción de la concesión), y el se-
gundo es que se deben asegurar de que el 
concesionario tenga capacidad suficiente 
y comprobada tanto jurídica como técnica 
y financieramente, así como los recursos 

y medios necesarios para la prestación 
eficaz del servicio que se le está encomen-
dando.

Y en ese contexto, las autoridades de-
ben vigilar en todo momento la eficiencia 
y eficacia en la prestación de dichos servi-
cios, garantizando a la ciudadanía la con-
tinuidad y generalidad de los mismos, y 
aplicando en su caso las medidas correc-
tivas necesarias.

No obstante, en la realidad siempre 
ha ocurrido completamente lo contrario, 
porque han permitido que las empre-
sas que obtienen la concesión impongan 
condiciones abusivas a los usuarios, no 
presten de manera correcta los servicios 
y, en muchos casos, incrementen el costo 
muy por encima de los precios que hay en 
otras ciudades del país.

Cabe hacer mención que en todas las 
concesiones que los gobiernos otorgan 
existen contraprestaciones que repre-
sentan un ingreso tanto tributario como 
no tributario a las arcas hacendarias y 
hasta un mecanismo de reactivación eco-
nómica, pero muchas veces se desconoce 
a dónde va a parar el dinero que dichas 
empresas deben de contribuirle al erario 
público.

SE NECESITAN SERVICIOS PÚBLICOS DE CALIDAD

MARCO JURÍDICO 
DE LAS CONCESIONES

Junto con Baja California Sur y 
Tlaxcala, en Quintana Roo el meca-
nismo más usado es el que establece 
que los municipios deben sujetar el 
control de las negociaciones al go-
bierno estatal mediante el Congreso 
del Estado, sobre todo cuando se tra-
ta de una concesión cuyo tiempo re-
basa por un plazo mayor a la gestión 
municipal, es decir, en la mayoría de 
las concesiones en el caso de Beni-
to Juárez, ha habido el respaldo y/o 
complicidad de los diputados locales.

El marco jurídico que norma las 
concesiones de los servicios públicos 
municipales en México se encuentra 

establecido en la Constitución Políti-
ca de los Estados Unidos Mexicanos, 
en las leyes orgánicas de la adminis-
tración pública estatal y en las leyes 
orgánicas de la administración públi-
ca municipal de cada estado. 

En esta última, cada entidad es-
tablece las reglas específicas para la 
administración y la operación de los 
servicios públicos directos e indirec-
tos, según sus condiciones y caracte-
rísticas propias. 

Por ello, el organismo encargado 
de concentrar toda la información 
respecto a la legislación de cada enti-
dad es el Congreso del Estado.

m en benito juárez es mucho el recur-
so que se mAnejA como pArA Argumen-
tAr que por fAltA de dinero se conce-
sionAn los servicios

m en todAs lAs concesiones existen contrAprestAciones que representAn un in-
greso A lAs ArcAs hAcendAriAs y hAstA un mecAnismo de reActivAción económicA, 
pero muchAs veces se desconoce A dónde vA A pArAr ese dinero

n En Quintana Roo está con-
cesionada el agua potable 
para los municipios de Benito 
Juárez, Puerto Morelos, Soli-
daridad e Isla Mujeres

n A nivel federal están conce-
sionados los Puertos y Mari-
nas, las autopistas y el propio 
Aeropuerto Internacional de 
Cancún (AIC). 

n En Benito Juárez la recolec-
ción de la basura, la opera-
ción del relleno sanitario y el 
sistema de alumbrado público

n Por ley no se pueden con-
cesionar la Seguridad Pú-
blica, el Turismo y la Policía 
Preventiva, además de Pro-
tección Civil
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m lA concesión del AlumbrAdo público A celsol s.A.p.i. de c.v. es un enorme Abu-
so, yA que se cobrA A los ciudAdAnos un derecho de AlumbrAdo público en los 
recibos de energíA eléctricA

MUCHOS EMPLEADOS Y TODO CONCESIONADO
Para Luis Armando Esquiel Orozco, 

expresidente de la Barra de Abogados 
de Quintana Roo, el Artículo 115 de la 
Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos es clara al explicar que los 
estados adoptarán para su régimen in-
terior la forma de gobierno republicano, 
representativo, democrático, laico y po-
pular, teniendo como base de su división 
territorial y de su organización política y 
administrativa, el municipio libre.

Asimismo, recordó que entre sus 
funciones está la de tener a su cargo la 
atención de servicios públicos como 
agua potable, drenaje, alcantarillado, 
tratamiento y disposición de sus aguas 
residuales, así como alumbrado públi-
co, limpia, recolección, traslado, trata-
miento y disposición final de residuos.

También la operatividad de merca-
dos y centrales de abasto, panteones, 
rastro, calles, parques y jardines en con-
junto con su equipamiento, seguridad 
pública, policía preventiva municipal y 
tránsito y los demás que las Legislaturas 
locales determinen, según las condicio-
nes territoriales y socio-económicas, así 
como su capacidad administrativa y fi-
nanciera.

“En Benito Juárez es mucho el recur-
so que se maneja como para argumen-
tar que por falta de dinero se concesio-
nan los servicios”, consideró.

En ese sentido, apuntó a que en caso 
de que haya problemas financieros, y 
con la aprobación del Congreso, es que 
pueden acceder a concesionar los ser-
vicios públicos para que una empresa 
particular se haga cargo en forma tem-
poral de algunos de ellos, o bien se pres-
ten o ejerzan coordinadamente por el 
Estado y el propio municipio.

“El actual Ayuntamiento tiene un to-
tal de más de 6 mil 500 empleados entre 
sindicalizados y de confianza, el oficial 
mayor siempre se refiere así pero no da 
un número exacto de empleados, y aquí 
la pregunta sería: ¿para qué tantos em-
pleados si las funciones y servicios pú-

blicos están prácticamente concesiona-
dos?”, cuestionó el abogado.

De hecho, refirió que el agua potable, 
drenaje y alcantarillado en manos de 
Aguakan se ha convertido en un servi-
cio con los cobros más altos del país y 
“además tenemos el alumbrado público 
concesionado desde la administración 
de Remberto Estrada, pero hoy tenemos 
muchas calles y plazas públicas a obs-
curas y también está el asunto de la re-
colección y traslado de basura que debe 
de operar el organismo descentralizado 
Siresol, pero de igual manera fue entre-
gado a una empresa privada que no ha 
cumplido, y ahora existe otra que entró 

en unas condiciones no muy claras”.
Finalmente, mencionó que el pre-

supuesto de egresos de Benito Juárez 
en el año 2021 fue establecido en 4 mil 
010 millones de pesos, mientras que el 
presupuesto de egresos de Mérida, Yu-
catán, es de 3 mil 185 millones de pesos, 
es decir 825 millones de pesos menos 
que el Ayuntamiento de Cancún.

“Aquí habría que sacar conclusiones 
de qué ciudad, entre Mérida y Cancún, 
está mejor atendida, ofrece mejores 
servicios municipales y seguridad. La 
evidencia es clara. No hay necesidad de 
hacer auditorias: existe un derroche de 
los impuestos de los cancunenses y una 
mala administración de los recursos”, 
enfatizó el abogado.

| luis ArmAndo esquiel orozco.

ALUMBRADO PÚBLICO

•	 Después	del	tema	del	agua	potable	entregado	a	Aguakan	y	la	recolección	
de la basura, el asunto del alumbrado público en Benito Juárez representa el gran 
negocio para las autoridades y la empresa Celsol S.A.P.I. de C.V que es la que presta 
el servicio desde la administración que encabezó Remberto Estrada Barba.

•	 Desde	su	aprobación,	el	pago	del	Derecho	al	Alumbrado	Público	(DAP)	ha	
generado	molestia	y	confusión	entre	los	ciudadanos,	en	virtud	de	que	ha	permitido	
al gobierno utilizar los remanentes de este concepto para el pago de la concesión 
del alumbrado público de una forma poco clara desde 2017, cuando se autorizó 
hasta	por	15	años.

•	 El	regidor	José	Luis	Acosta	Toledo	comentó	que	la	revocación	de	la	conce-
sión de este servicio público es “complicada”, por todos los candados que tiene a 
favor de la empresa, pues se trata de un contrato prácticamente irrevocable auto-
rizado en el 2017, en la 28° sesión de Cabildo a favor de la empresa Celsol S.A.P.I. 
de	C.V.,	que	recibirá	durante	15	años	los	remanentes	que	queden	luego	del	costo	
de	la	facturación	que	emita	la	CFE	por	el	servicio	eléctrico	brindado	al	municipio	y	
actualmente el costo por sus servicios es de 903 mil 992 pesos por mes, más IVA, 
desde el pasado 16 de enero.

AGUA POTABLE

•	 En	1993,	durante	la	administración	de	Mario	Villanueva	Madrid,	se	le	en-
tregó la primera concesión a la empresa Desarrollos Hidráulicos de Cancún, em-
presa	dueña	de	Aguakan,	para	prestar	el	servicio	de	suministro	de	agua	potable	
y alcantarillado en los municipios de Benito Juárez e Isla Mujeres; y en noviembre 
del 2014, la XIV Legislatura de Quintana Roo aprobó prorrogar anticipadamente la 
concesión y en ella se incorporó al título el servicio para el municipio de Solidari-
dad	y	Puerto	Morelos,	y	en	todos	los	casos	se	determinó	la	vigencia	hasta	el	31	de	
diciembre	del	2053.

•	 A	cambio	de	 la	concesión,	Aguakan	pagó	una	contraprestación	de	1	mil	
050	millones	de	pesos	que	fueron	entregados	a	la	Comisión	de	Agua	Potable	y	Al-
cantarillado	y	ésta	a	su	vez,	supuesta-
mente canalizó ese pago a la Secretaría 
de Finanzas y Planeación, en donde 
curiosamente	desapareció,	y	hoy	cons-
tituye una de las líneas de investigación 
contra exfuncionarios de la administra-
ción de Roberto Borge.

LAS POLÉMICAS CONCESIONES

DATOS
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Luis Javier Alegre Salazar, en entre-
vista con El Despertador de Quintana 
Roo respecto al tema de las concesio-
nes, se pronunció porque exista una 
mayor transparencia en la forma en la 
que se otorgan y el manejo que tienen 
cada una de ellas.

Al referirse a Aguakan –que es un 
ejemplo claro de corrupción e impu-
nidad en el otorgamiento de concesio-
nes– opinó: “Entiendo que han gene-
rado utilidades importantes durante 
el tiempo que han tenido su concesión, 
y sin embargo no ha habido una rein-
versión para mantener los estándares 
que necesitamos para nuestro sistema 
de tratamiento y distribución de agua, 
por lo que yo creo que si no cumplen, 
habría que hacerle una revisión minu-
ciosa a su autorización”.

Por ello, sostuvo que las concesio-
nes que se han entregado deben ser 
supervisadas y que los mecanismos 
para poder revocarlas sean más claros 
y que se pueda llevar a cabo sin gene-
rar un perjuicio a la ciudadanía.

“Aquí por ejemplo tenemos el asun-
to de la recolección de la basura, cuya 
empresa que tiene la concesión no ha 
cumplido y para poder revocarla hay 
una indemnización de 600 millones de 
pesos y eso no puede ser posible, por 

eso digo que hay que asegurarnos de 
que las concesiones cumplan la meta, 
pues no todo lo concesionado es malo, 
pero tampoco todo lo concesionado es 
bueno”, expresó el legislador federal.

NO TODO LO CONCESIONADO ES 
MALO, PERO TAMPOCO BUENO

NO MÁS PRIVILEGIOS Y CONCESIONES LEONINAS
Para el exdiputado local Héctor Ortega 

Contreras, ninguna de las concesiones que 
han entregado los gobiernos ha sido positi-
va para el Estado ni para la ciudadanía, sino 
sólo para los empresarios beneficiados. 

“Son concesiones leoninas porque es-
tán a favor de los empresarios, han sido per-
judiciales para la ciudadanía, aquí tenemos 
como ejemplo claro a la empresa Aguakan, 
que estamos en lucha para que pueda ser 
revocada porque hay una causal desde la 
primera concesión (que data de 1993) en 
donde la empresa se comprometió a ha-
cer todo el drenaje de la ciudad de Cancún, 
pero además a hacer la zona de captación 
de aguas negras para que no lleguen aguas 
contaminadas al manto freático ni al mar y 
nada de eso han cumplido, porque quienes 
están haciendo el drenaje son las autorida-
des con recursos públicos”, explicó.

Sostuvo que dentro de todas estas si-
tuaciones de abusos por las concesiones es 
importante estar atentos a lo que reciente-
mente aprobaron los diputados locales en 
torno a la Asociación Público Privada (APP) 
para el tema del proyecto del puente de la 
laguna Nichupté.

“Es una verdadera barbaridad, por de-
cirlo suavecito, porque no se puede priva-
tizar un bien público en perjuicio de lo de-
más y en este caso, el puente es un anhelo 
de muchos años de los cancunenses y me 
parece injusto que llegará una empresa y 
se apropiará de una obra en donde habrá 
recursos públicos, pues el gobierno federal 
va a aportar mil millones de pesos del costo 

total, además el Gobierno del Estado tam-
bién va a participar con 400 millones de 
pesos con lo que comprometen las parti-
cipaciones federales que le corresponden 
hasta por 30 años y la empresa que tenga 
la concesión aportará una mínima parte, 
pero serán los que cobren por el uso del 
mismo”.

Por ello, Ortega Contreras manifestó 
que “nosotros como ciudadanos tenemos 
una verdadera indignación porque se 
compromete el recurso público que le co-
rresponde al Estado, están entregando en 
bandeja de plata a los empresarios un bien 
público que además se va a construir con 
recursos federales”.

Recordó que otro tema lamentable de 
una mala concesión es el asunto del alum-
brado público entregado a la empresa Cel-

sol S.A.P.I. de C.V. por el gobierno municipal 
de Remberto Estrada Barba, que calificó 
como “el negocio del siglo”, pues es un enor-
me abuso, ya que se cobra a los ciudadanos 
un Derecho de Alumbrado Público (DAP) en 
los recibos de energía eléctrica y a pesar de 
ello, enfatizó, tenemos decenas de calles en 
penumbras.

m lA empresA que tengA lA concesión del puente sobre lA lAgunA nichupté Apor-
tArá unA mínimA pArte, pero será lA que cobre por su uso

n La administración de Rember-
to Estrada Barba aprobó entregarle 
a	 la	 empresa	 Inteligencia	 México	
S.A de C.V. propiedad de Carlos 
Canabal Ruiz, la concesión para la 
recoja de la basura en el municipio 
de Benito Juárez.

n El 14 de diciembre del 2020, 
por incumplimiento de la concesio-
naria, el Cabildo declaró emergen-
cia	sanitaria	y	en	la	Décimo	Novena	
Sesión Extraordinaria, determinó 
la intervención total temporal a la 
concesión de la empresa Inteligen-
cia	México	S.A	de	C.V.

n En su momento, el Observa-
torio de Quintana Roo, integrado 
por cámaras empresariales y co-
legios de profesionistas, emitieron 
un pronunciamiento en el que se-
ñalaron	 que	 desde	 que	 en	 la	 an-
terior administración municipal se 
otorgó la concesión de la basura, 
todo	el	proceso	se	ha	visto	envuelto	
en diversas irregularidades como 
la	 ampliación	 a	 20	 años	 del	 título	
entregado originalmente, así como 
el	 haberle	 cedido	 a	 la	 compañía	
atribuciones que son competencia 
exclusiva de la autoridad municipal 
como el cobro por la colocación de 
contenedores de basura en locales 
comerciales.

n En el presupuesto del 2020 se 
autorizaron millones de pesos para 
el pago a la recolecta que efectúa 
la empresa concesionaria y recien-
temente se le asignó una amplia-
ción de cerca de 100 millones de 
pesos sin informar sobre el destino 
de esa ampliación.

n En medio de todo este es-
cándalo y en donde le costaría al 
gobierno municipal una millonaria 
indemnización a la empresa para 
retirarle la concesión, finalmente 
se autorizó el ingreso de otra más 
denominada “Red Ambiental” de 
manera directa, sin una licitación 
de por medio, y a un precio muy por 
arriba del primer contrato.

RECOLECCIÓN 

DE LA BASURA

| héctor ortegA contreras.

| luis Alegre salazar.

CONCESIÓN DEL 
RELLENO SANITARIO

n El 27 de marzo de 2013, Promotora 
Inmobiliaria	Majahual	SA	de	CV	(Pimsa),	
ligada a grupo Sipse, obtuvo la concesión 
de la disposición final de los residuos só-
lidos	por	un	término	de	20	años,	es	decir,	
hasta	 2033	 y	 por	 ende,	 la	 operatividad	
del relleno sanitario.
n	 Dicha	 empresa	 cobra	 mensualmente	
cerca de 7 millones de pesos, dinero ero-
gado por la comuna, pese a que las con-
diciones del relleno sanitario no son las 
óptimas.

CONCESIÓN 
DEL AEROPUERTO 

n Si bien se trata de una concesión fede-
ral, esta se encuentra vigente desde el 1° 
de noviembre de 1998 y fue entregada 
por el gobierno federal a favor de Grupo 
Aeroportuario del Sureste por un plazo de 
50	años,	prorrogable.
n Como contraprestación al Gobierno Fe-
deral, Grupo Aeroportuario del Sureste, 
S.A.	 de	 C.V.,	 pagó	 un	 aprovechamiento	
único por el uso, explotación y aprove-
chamiento	de	 los	Bienes	Concesionados	
al gobierno federal.



Por | Roberto Hernández Guerra

A PROPÓSITO DE...
Por | Marisol Balado Esquiliano |

Sobrepeso y obesidad

Desde hace algunos años expertos en materia de salud infor-
maron que la obesidad es un problema serio para el país, 
pues el número de personas con esta condición ha ido cre-

ciendo, lo que de seguir así, llegará a afectar el desarrollo y la eco-
nomía; además de que es una de las principales causas de morta-
lidad en México pues durante la pandemia se incrementaron en 
un 40% las muertes de diabéticos y enfermos cardiovasculares, 
ya sea porque no pudieron seguir su tratamiento o a que por mie-
do no acudieron al hospital.

Según datos del INEGI en los últimos seis años la obesidad en 
los mexicanos se ha incrementado para alcanzar al 75% de la po-
blación, el dato es importante porque con el sobrepeso vienen de 
la mano la diabetes y la hipertensión, enfermedades que a la larga 
van a afectar seriamente nuestra calidad de vida; las consecuen-
cias a mediano o largo plazo de la diabetes no bien cuidada son 
la pérdida de la visión y daño en los riñones, un panorama nada 
halagador en esta época en la que el promedio de vida se ha in-
crementado en los últimos 25 años para llegar en la actualidad a 
los 75 años; el punto nodal es cómo queremos llegar a vivir nues-
tra tercera edad los que ya rondamos el sexto piso, el reto está 
no en vivir mas sino en vivir mejor y eso depende de la decisión 
personal de cada uno para cambiar de hábitos y empezar por la 
alimentación y el ejercicio. 

El panorama se pone peor si no empezamos por hacer algo al 
respecto pues la obesidad además de ser un serio problema de 
salud pública afecta ya a los menores; sin ir más lejos tenemos el 
honroso primer lugar en obesidad infantil no solo en Latinoamé-
rica sino a nivel mundial, eso quiere decir que en los próximos 
15 años uno de cada de cada 3 mexicanos padecerá diabetes y no 
por mala suerte sino por nuestra forma de comer. Ante esa reali-
dad no habrá sistema de salud que pueda soportar un universo de 
enfermos crónicos así que es hora de poner atención en el tema y 
empezar a pensar seriamente que calidad de vida queremos para 
nuestra vejez. Una humilde reflexión.

PARADOJA
Dice el dicho que “nadie es profeta en su tierra” y una vez mas 

quedó demostrada la sabiduría popular con la reciente visita del 
primer mandatario federal a su tierra natal que no fue un edén 
ante los airados reclamos de sus paisanos ante la falta de cumpli-
miento a la promesa de apoyos en artículos domésticos para los 
175 000 damnificados de las inundaciones el pasado noviembre. 
Sin duda el Presidente marca la agenda mediática de los mexica-
nos pero da la impresión de que ninguna área de su gobierno le da 
seguimiento a sus ofrecimientos constantes y sonantes.

LA RUEDA DE LA FORTUNA
Inician las campañas para renovar la Cámara de Diputados 

del Congreso de la Unión, de las candidaturas que estuvieron en 
disputa quien salió ganando es la facción de MORENA que apa-
drina a Mara Lezama quien logró colocar a 2 de 4 afines a la causa 
a pesar de que había perfiles mucho mejores y preparados para 
representar los intereses de los quintanarroenses. Vamos a ver si 
refrendan el triunfo que obtuvo ese partido en 2018.

Aquí le dejo mi correo por si tiene algún comentario: mari-
solbaladoes@gmail.com

Sé feliz no porque todo sea bueno sino porque puedes ver lo 
bueno en todo.
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Padre de Leo interpondrá una denun-
cia penal contra el Grupo Xcaret; la 
finalidad, aclara, es que no se repitan 
los trágicos hechos que llevaron a la 
muerte de su hijo

MÉXICO.- Los padres de Leo, el menor de 13 
años que murió en el parque Xenses manifesta-
ron que están alistando una demanda penal en 
contra del Grupo Xcaret, al tiempo que dieron a 
conocer la conformación de una fundación.

Miguel Ángel Luna Calvo, padre de Leo, mani-
festó que el martes, cuando arribaron a Durango 
con el cuerpo de su hijo, miró el ataúd sereno y 
entre lágrimas se prometió que actuaría; “en mo-
mentos de crisis hay que hacer de todo menos 
quedarse callados, mi esposa me dijo ‘haz lo que 
creas conveniente, yo te apoyo’”.

Luna Calvo, quien es un cardiólogo connota-
do en Durango, no dio mayores detalles sobre la 
demanda, pero manifestó que la están preparan-
do para presentarla en el transcurso de los próxi-
mos días.

Aclaró que no busca dinero de la empresa, 
lo que pretende es que se haga justicia y que ya 
no se presente una situación similar nunca más, 
pues asegura que su hijo murió por negligencia, 

debido a que Xcaret no cuenta con el equipo mé-
dico ni humano para atender ese tipo de casos.

En lo que se refiere a la fundación, Luna Calvo 
destacó que será para apoyar a menores que en-
frenten en una situación como su hijo.

Criticó que el área donde falleció su hijo per-
maneciera abierta hasta cinco días después de la 
tragedia, con riesgo de que otra persona se hu-
biera ahogado: “se trató de una imprudencia y de 
falta sensibilidad”.

Luna Calvo destacó que lo sucedido era como 
para que la Fiscalía de Quintana Roo hubiera 
clausurado el parque de inmediato; “eso fue un 
crimen, la escena del crimen pudo haber sido 
hasta manipulada, eso es algo inaudito”.

Finalmente, aseguró que seguirá levantando 
la voz y dejó en claro que no tiene “temor a las 
amenazas”. (Agencias)

Familia de niño que murió en Xenses creará fundación

Nuestro tramposo nacional 

Es comprensible que quienes han sido afectados por 
las políticas de austeridad y combate a la corrup-
ción del gobierno de la 4T se manifiesten molestos 

e incluso  financien medios de información para atacar 
a su “némesis”, el Presidente López Obrador. Están en su 
derecho, aunque recurran a falsedades y no a un análisis 
sereno de los hechos. En estos intentos de descarrilar un 
proyecto de gobierno que no satisface sus intereses, se 
presentan maridajes entre   políticos y gente de poder con 
algo en común, la costumbre de enriquecerse con cargo 
al erario público.

Cuando Loret de Mola y Brozo anunciaron que su pla-
taforma informativa, “Latinus”, era ajena a grupos políticos 
o empresariales, seguramente muy pocos les creyeron y 
ahora que se revela quienes están detrás de ella, no hay 
sorpresa de por medio. Como propietario de la empresa 
se menciona a Miguel Alonso Olamendi, hasta hace poco 
secretario particular del gobernador de Michoacán, Silva-
no Aureoles y a su vez, hijo de la ex perredista Patricia 
Olamendi, Sub Secretaria de Relaciones Exteriores en el 
gobierno de Felipe Calderón. La influencia de Aureoles 
no queda solo ahí, su secretario privado, Marco Antonio 
Estrada Castillejos, está integrado al equipo. La verdad 
que llamarles empresarios a estas personas es un tanto 
generoso, a lo más que han de llegar es a “traficantes de 
influencias” al amparo de su gobernador.

Pero la sorpresa la tenemos en la información que el 
periodista Alvaro Delgado publicó en “Sin Embargo”, este 
si un portal de noticias  muy responsable: dos nuevos per-
sonajes aparecen en la trama de “Latinus” y son presun-
tos “empresarios” que disfrutan de contratos millonarios 
con el gobierno de Aureoles. Ellos son Federico Madrazo 
y Alexis Nickus Gaxiola, respectivamente hijo y yerno de 
Roberto Madrazo Pintado, político ampliamente conoci-
do. La trama se complica aún más, cuando nos enteramos 
que la lujosa mansión en Miami, donde reside el ex gober-
nador tabasqueño, está ligada a una empresa del abogado 
Juan Collado, muy relacionado a su vez con Carlos Salinas 
de Gortari.

Pero recordemos cuál es la característica de Madrazo 
Pintado en su actuar público y privado. Para llegar al go-
bierno de su estado recurrió a un gasto de campaña que 
rebasó con creces lo autorizado: doscientos setenta mi-
llones de pesos contra tres. Aunque lo negó, las pruebas 

fueron presentadas en decenas de cajas con documenta-
ción que de poco sirvieron. Posteriormente este personaje 
obtuvo la Presidencia de su partido, el PRI y después la 
candidatura a la Presidencia de la República por medios 
gansteriles, como en su momento denunciara María de los 
Ángeles Moreno, distinguida  priista.

Pero hay un hecho de la vida privada de Roberto Ma-
drazo que lo pinta de cuerpo entero. En 2007 participó 
en el Maratón de la ciudad de Berlín, donde fue exhibido 
por hacer trampa. Los últimos 15 kilómetros del recorrido 
de 35, los evitó, llegando a la meta “fresco y rozagante” a 
reclamar el triunfo en su categoría de personas de entre 
55 y 59 años. Desde luego que fue descalificado y la noticia 
trascendió por todas partes.

Aquí queremos hacer una equiparación de la sostenida 
conducta de este personaje, con la del Presidente Nixon y 
el escándalo de espionaje que lo obligó a dimitir del cargo 
más importante del país del norte. Desde luego que guar-
dando las distancias, porque junto al tabasqueño, aquel 
era un amateur.

Resulta que como consecuencia del “caso Waterga-
te”, el que fuera presidente de la nación más poderosa 
del mundo fue bautizado con el alias de “Tricky Dick”, 
que podemos traducir como “el tramposo Dick”. Nues-
tro tramposo nacional, por el hecho de tener su residen-
cia en la unión americana, bien podría ser denominado 
“Tricky Bob”, para advertencia a sus vecinos que no ha-
blen español.
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EL BESTIARIO
Por | Santiago J. Santamaría Gurtubay | @BestiarioCancun | @SantiGurtubay | www.elbestiariocancun.mx |

El asesinato ‘en directo’ de Victoria Salazar en Tulum
Evoca la muerte de george Floyd que incendió las calles de Estados unidos, en México solo movilizó a los colectivos feminis-
tas. Los testigos de la ejecución guardaron un ‘silencio cómplice’ ante los cuatro verdugos…

“Su hermano, René Olivares y su madre, Ro-
sibel Arriaza, se enteraron por Facebook. 
Ninguna autoridad mexicana los llamó un 

día antes, el pasado sábado, cuando una agente 
de la Policía Municipal le quebró el cuello en 
plena calle de uno de los destinos turísticos 
más codiciados del Caribe mexicano...”, des-
cribía la periodista Elena Reina en EL PAÍS, el 
‘silencio cómplice’ que acompañó al crimen 
cometido sobre el asfalto de Tulum. Nadie de 
los muchos testigos presentes en la ‘ejecución’ 
-entre ellos numerosos periodistas y fotógra-
fos, que se limitaron a filmar esta muerte per-
mitida- fue capaz de gritar a los verdugos por 
lo que estaban haciendo, a plena luz del día. 
Lejos de las cristalinas aguas de Tulum, en las 
calles polvorientas y cuarterías de concreto a 
la vista donde viven quienes trabajan en este 
enclave turístico pero no ven la playa, cuatro 
‘malos’ agentes mataron a Victoria Salazar, 
migrante salvadoreña de 36 años, al tratar de 
detenerla por desorden público. Un crimen 
que comenzó con una mala práctica policial 
y siguió con una serie de irregularidades. Las 
imágenes nos evocaban a las de George Floyd 
que incendiaron las calles de Estados Unidos 
y generó tensos debates políticos, en México 
solo movilizaron a los colectivos feministas. La 
sociedad considera que no va con ellos el pro-
blema. Se equivoca. Los maltratos a las mujeres 
hay que denunciarlos, no es justificable una 
práctica policial o judicial, tampoco una mala 
relación de pareja o familiar, una disputa de 
vecinos… Los ciudadanos debemos rebelarnos 
y dar cuenta a nuestras autoridades. ‘El silen-
cio de los corderos’, película estadounidense 
de 1991 de género thriller y terror, dirigida por 
Jonathan Demme y presenta a Jodie Foster, 
Anthony Hopkins y Scott Glenn en los papeles 
principales, no era el de las víctimas sino el de 
los testigos cobardes que no exigieron clemen-
cia para Victoria Salazar. 

Días después del asesinato, la esquina don-
de murió Victoria seguía su vida normal. Solo 
unas flores secas que el viento tumbó de ma-
drugada, unas velas apagadas y un cartel con 
su nombre colgado de un poste eran los úni-
cos recordatorios de lo que había sucedido ahí. 
Un poste que, en comparación con las masivas 
protestas en el país vecino tras la muerte de 
Floyd, bien puede representar la realidad con-
tra la que se topa a diario México: un país en el 
que mueren asesinadas 10 mujeres al día. Al-
gunos vecinos curiosos se acercaban a tomar 
algunas fotos, pero la mayoría se sumaban a la 
ley del silencio que impera en barrios humildes 
como este, donde solo se comenta la tragedia 
de puertas para adentro de la casa. Nadie la 
conocía, nadie sabía dónde vivía, ni quién era 
ni a qué se dedicaba. En este rincón olvidado 
de la joya turística, los que pueblan sus calles 
casi no conocen a los nuevos inquilinos -la ma-
yoría exiliados de la miseria de lugares como 
Chiapas, Oaxaca o Tabasco- solo dormitan en 
las calurosas habitaciones de cemento y desde 
temprano salen a trabajar hacia el clima apaci-
ble del mar y el aire acondicionado de los ho-
teles de lujo.

Salazar llegó a México hace unos cinco 
años, calcula su hermano cuando conversa 
con los periodistas. Huyó de El Salvador como 
lo hacen muchos otros, arrinconados por la 
miseria y la violencia de las pandillas, que ali-
mentan la espiral de pobreza. Vivió un tiempo 
en Chiapas y después viajó a una de las zonas 
más turísticas del país en busca de empleo. “La 
única razón por la que emigró mi hermana fue 
en búsqueda de mejores oportunidades, pero 
claro, la situación violenta del país pudo ha-
cer que también se fuera por motivos que no 
conocemos”, cuenta Olivares. “Mis sobrinas, 
de 16 y 17 años, la alcanzaron en México hace 
como dos años y medio, hasta ese momento 
vivían con mi mamá y conmigo”, añade. Hasta 

donde sabe Olivares, que conocía los detalles 
de la vida de su hermana a través de su madre, 
Salazar trabajaba en un hotel. Y en una de las 
últimas conversaciones que tuvo por teléfono 
con su familia les comentó que tenía planes 
de instalarse definitivamente en México: “Ha-
bía hablado con mi mamá hacía poquito para 
pedirnos ayuda para un pedazo de terreno que 
quería comprar donde construirse su casa”, 
cuenta Olivares.

Las autoridades mexicanas han informado 
de que tenía una visa humanitaria, una herra-
mienta migratoria entre el permiso de residen-
cia y el refugio que otorga México por un año y 
que le permite regularizar a miles de migrantes 
que deciden establecerse en el país en lugar 
de continuar, como la mayoría, hacia Estados 
Unidos. Salazar contaba con este visado para 
el que se requiere argumentar que tu vida en el 
país de origen se encuentra amenazada. Nada 
le garantizó, no obstante, que no fuera a en-
contrar la muerte en el país que firmó resguar-
darla. La tarde del crimen, Salazar se encontra-
ba alterada, corriendo de un lado a otro, según 
las imágenes de las cámaras de seguridad de 
una tienda OXXO que se difundieron también 
por redes sociales. “Llegó la policía porque es-
taba muy nerviosa, dicen que se aventaba a los 
carros. Yo solo sé que no importa cómo estu-
viera, no merecía morir de esa forma. Cuando 
vi que no se movía, agarré a mi nieto y nos vi-
nimos corriendo para la casa”, cuenta Amelia 
Magaña, de Tabasco, que lleva apenas unas 
semanas viviendo en esta zona turística tras el 
huracán ETA que devastó su pueblo y dejó a su 
familia sin casa de un día para otro en noviem-
bre pasado.

Algunos vecinos de Tulum cuentan que Sa-
lazar no vivía realmente en esta zona de casas 
de obra gris alejada de la playa donde falleció, 
sino en otra zona más humilde. A un lado de la 
explosión urbanística de pueblos de la Riviera 
Maya como este, han ido creciendo asenta-
mientos ilegales en terrenos privados, algunos 
de forma espontánea y otros que fuerzan con la 
ocupación la regularización del uso de suelo y 

la explotación, más tarde, de estas tierras para 
la construcción de megaproyectos hoteleros. A 
estos poblados semiconstruidos con madera y 
lámina en mitad de la selva, donde no entra la 
policía y sirven de centro neurálgico del cri-
men, se les conoce como invasiones. En una de 
las dos invasiones más conocidas de la ciudad 
es donde los vecinos cuentan que vivía Salazar. 
Un día después del crimen, a Olivares le llegó 
un mensaje de Facebook de una conocida de 
su hermana que había visto el vídeo en redes. 

Mientras la Fiscalía detenía y acusaba de 
feminicidio a los policías implicados, el Gobier-
no local de Tulum cesaba al jefe de la Policía 
Municipal. Y este miércoles, horas después de 
otro comunicado del presidente de El Salvador, 
Nayib Bukele, en Twitter, donde desvelaba que 
Salazar y una de sus hijas habían sido víctimas 
de abusos sexuales por parte de su expareja, 
la policía estatal anunciaba la detención del 
presunto agresor. El crimen de Salazar, que 
comenzó con las imágenes de una maniobra 
policial violenta y ha escalado a un pulso políti-
co entre ambos países, se enreda más cada día. 
Además de la detención del presunto abusador 
sexual -de quien la Fiscalía de Quintana Roo 
no ha proporcionado más información ni lo ha 
relacionado con su muerte- este miércoles las 
autoridades estatales daban a conocer otro ca-
pítulo más del caso: una de las hijas de Salazar, 
Francela Yaritza, de 16 años, estaba desapare-
cida, según una alerta de búsqueda emitida por 
el Gobierno estatal. Unas horas después de la 
alerta, la Fiscalía anunciaba que había sido lo-
calizada. Después del asesinato de su madre, 
las dos hijas adolescentes quedaron bajo la 
custodia del Gobierno mexicano. 

Todos le fallamos a Victoria. Era residente 

permanente en México por razones humanita-
rias desde marzo de 2018. Esto significa que su 
país le falló. La razón más común para obtener 
este estatus migratorio es el riesgo a perder la 
vida en el país de origen, en este caso El Sal-
vador. Su país de acogida también le falló. La 
autoridad que tenía la obligación de cuidarla 
no solo no lo hizo, sino que la mató y la maltra-
tó, incluso después de asesinarla. La necropsia 
reveló una fractura en la columna vertebral y 
desaceleración en la rotación del cuello debido 
al uso desproporcionado de la fuerza a la que 
fue sometida. La sociedad mexicana también 
le falló. Los que estaban cerca y se mostraron 
apáticos, los que intentan justificar la atrocidad 
con su supuesto estado de ebriedad, su condi-
ción de migrante o su supuesta participación 
en actividades de narcomenudeo, los que se 
burlan y los que anunciaron su partida como 
una muerte y no como un asesinato.

“En México, la arbitrariedad y el uso exce-
sivo de la fuerza por parte de la policía sucede 
una y otra vez, visibilizando problemas estruc-
turales de estas corporaciones. Según datos 
del INEGI, el 98% de estas autoridades repor-
tó requerir mayor capacitación en el sistema 
de justicia penal, en la resolución pacífica de 
conflictos, atención a poblaciones vulneradas 
y proximidad. Según el INEGI, la confianza ciu-
dadana en la policía de Quintana Roo que por 
cierto, cuenta con Mando Único Policial, es del 
38.9%, por debajo de la media nacional que es 
del 53.7%. Además, la Secretaría de Seguridad 
Pública del Estado acumuló 196 quejas durante 
2020 y 15 en lo que va de 2021 ante la Comi-
sión Estatal de los Derechos Humanos”, según  
Eunice Rendón, doctora en Políticas Públicas 
por Sciences-Po, París y experta en seguridad 
y migración. 

Justicia para Victoria es ir más allá del es-
cándalo público, de las declaraciones políticas, 
de la detención de los responsables directos 
y de hacerse cargo de sus hijas con atención 
integral para la reparación del daño. Es ir al 
fondo de la situación y aplicar una verdadera 
política humanista en materia migratoria. Es 
que los cuerpos de seguridad, desde las po-
licías municipales hasta la Guardia Nacional 
pasando por las policías estatales e instancias 
de procuración de justicia se profesionalicen y 
tomen en serio la perspectiva de género. No se 
trata de que una sección de la corporación sea 
denominada “de género” o de pintar patrullas 
de rosa como lo han malentendido algunos. 
Todos los elementos deben contar con esta 
capacidad. Fortalecer y reformar el programa 
rector de profesionalización para mejorar la 
formación, docentes y materias relacionados 
con la perspectiva de género, la justicia cívica 
y el trabajo con poblaciones vulneradas debe 
ser parte del plan. Es dotar con presupues-
tos y esquemas de acompañamiento efectivo 
el desarrollo policial al tiempo de contar con 
controles y evaluación externa. Nos conviene a 
todos cambiar las cosas de raíz. Es un proble-
ma de todos los que vivimos en este Quintana 
Roo, Cancún, Playa del Carmen, Bacalar, Cozu-
mel, Isla Mujeres… referencias mundiales del 
turismo del Caribe. Tulum se ha convertido en 
las últimas horas en un escenario perturbador: 
El Infierno, en italiano Inferno, es la primera 
de las tres cánticas de ‘La Divina Comedia’ del 
poeta florentino Dante Alighieri. El poema co-
mienza el día antes del Viernes Santo, en el año 
1300, 721 años antes de este 2 de abril del 2021. 
El narrador tiene treinta y cinco años. Dante 
pasa a través de la puerta del infierno, que tie-
ne una inscripción cuyo texto dice: “Es por mí 
que se va a la ciudad del llanto, es por mí que se 
va al dolor eterno y al lugar donde sufre la raza 
condenada, yo fui creado por el poder divino, la 
suprema sabiduría y el primer amor, y no hubo 
nada que existiera antes que yo, abandona la 
esperanza si entras aquí”.
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SiguE   d

SALVADOR CANTO
El Despertador de Quintana Roo

“Desgraciadamente de 10 años a la fe-
cha, Quintana Roo se ha colocado en 

primer lugar en delitos ambientales y eso 
solamente se puede revertir si nos pone-
mos a trabajar todos, que existan fuerzas 
de voluntades políticas y de gobierno para 
hacer del cuidado del medio ambiente un 
tema prioritario, ponerle presupuesto en 
lugar de reducirlo cada vez más”, externó 
la bióloga Graciela Saldaña Fraire, exdi-
putada Federal y actual directora de polí-
tica ambiental de la Secretaría Estatal del 
Medio Ambiente (SEMA).

En entrevista con El Despertador de 
Quintana Roo, De Viva Voz consideró que 
“sí nos quedan a deber como ciudadanos 
en el tema del cuidado del medio ambien-
te, y hablo como bióloga pues no es po-
sible que haya instancias concretas que 
deben atender las denuncias y muchas 
veces no acuden a recabar la información 
para levantar las actas por falta de recur-
sos para la gasolina de los vehículos, lo 
que habla de que nos han castigado mu-
cho con el presupuesto desde hace 15 o 
20 años”.

Durante la plática, Saldaña Fraire se 
mostró apasionada del cuidado del me-
dio ambiente y pese a las circunstancias, 
consideró que el estatus ambiental de 
Quintana Roo en estos momentos no es 
malo, pero “podría ser mejor si hacemos 
alianzas los tres niveles de gobierno con 
organizaciones sociales tanto a nivel lo-
cal, nacional como internacional”.

Otro tema que abordó fue la férrea lu-
cha que se mantuvo en contra del polémi-
co proyecto Dragon Mart, en donde había 
fuertes intereses tanto económicos como 
políticos, pero cerrando filas diversas or-
ganizaciones se pudo lograr tanto la clau-
sura como la cancelación de los permisos 
que ya había al respecto.

En cuanto a su filiación política, si bien 
planteó ser de izquierda y estar afiliada 
al Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) desde hace aproximadamente 15 
años, evitó hablar de la condición actual 
de dicho instituto político en la entidad, 
pero aclaró que “no estoy casada con el 
partido, no me he ido y aquí estoy, pero en 

estos momentos estoy alejada de lo que 
ahí pasa”.

De igual forma, dijo que existen mu-
chos proyectos de construcción en pro-
ceso que ameritan una revisión de los 
permisos ambientales, pero “esto ya son 
asuntos del orden federal y sería bueno 
preguntarles a ellos qué pasa al respecto”.

—Bióloga, en el tema del medio 
ambiente que es un asunto que a 
usted le apasiona, pareciera que es 
de poco interés para los gobiernos, 
tan es así que cada vez les reducen 
más su presupuesto, ¿qué opinión 
tiene de ello? 

—Es lamentable que el cuidado del 
medio ambiente no sea un tema priorita-
rio para los gobiernos, y en este momento 
de la pandemia tampoco lo va a ser, por-
que está claro que lo principal es la salud. 
Como bióloga considero que sí nos que-
dan a deber en el sentido de que el presu-
puesto, yo no sé si es el mínimo, pero no 
es de lo mejor para atender este tema y un 
buen ejemplo es que desde hace muchos 

años el gobierno federal lo ha ido redu-
ciendo. Déjame decirte que en mi expe-
riencia como diputada federal exigí, como 
integrante de la Comisión del Medio Am-
biente, que se aumentara el presupuesto, 
principalmente por el tema del cuidado 
de las Áreas Naturales Protegidas, que 
hubiera dinero para pagarle a un inspec-
tor y/o guarda parques, que seguramente 
en la actualidad siguen ganando lo mis-
mo que desde hace 10 años. Entonces, no 
podemos estar creando Áreas Naturales 
Protegidas que deben ser reservorios, 
zonas en donde se resguardan diferentes 
especies, sin contar con un plan estraté-
gico de recursos suficientes tanto para 
administrarlos como para cuidarlos y ni 
mucho menos que no se cuente con los 
planes de manejo correspondientes. Me 
parece que se han creado áreas pero no se 
ha hecho de manera simultánea la asig-
nación suficiente del presupuesto que de-
ben de tener para su operación.

—En este punto, ¿cómo ve el funcio-
namiento de la Reserva de la Biosfe-
ra del Caribe Mexicano en Quintana 
Roo?

—Me parece que cuando uno lanza una 
propuesta tan ambiciosa como esa, se me 
hace que se les olvidó y perdieron de vista 
que tenían que tener listo el Plan de Ma-
nejo, pero también a la gente que se iba 
a encargar del cuidado, pues no se puede 
dejar una responsabilidad tan grande a 
una o dos personas. Tampoco se abordó 
el tema del presupuesto que debería se 
utilizarse, incluso para actualizar planes 
existentes pero que ya están rebasados. 
En conclusión, está claro que el tema del 
medio ambiente no ha sido prioritario 
para ningún gobierno y las complicacio-
nes van en aumento pues hoy los mismos 
males que tiene Yucatán, los tiene Cam-
peche y también Quintana Roo y te puedo 
asegurar que la mayoría de las personas 
que nos dedicamos al tema del medio am-
biente lo hacemos por amor a la camiseta.   

 
—¿Por qué Quintana Roo es uno de 
los estados en donde más delitos 
ambientales se cometen?

—Las principales complicaciones son 
a nivel federal; sin embargo, tanto a ni-

GRACIELA 
SALDAÑA FRAIRE:
EL MEDIO AMBIENTE 
NUNCA HA SIDO PRIORIDAD
La directora de política ambiental de la Secretaría Estatal del 
Medio Ambiente admite la necesidad de una mejor coordinación 
entre los tres niveles de gobierno y la urgencia de destinar ma-
yor presupuesto al área, en vez de reducirlo cada vez más

QuINTANA ROO, DESgRACIADAmENTE, DE 10 
AñOS pARA ATRáS SE hA COLOCADO EN pRI-
mER LugAR EN mATERIA DE LOS DELI-
TOS AmbIENTALES
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vel municipal como estatal, 
dependiendo cada una desde el ámbito 
de su competencia, sí tienen que actuar, 
pero aquí volvemos al tema de la falta de 
presupuesto. Hay casos en donde se le 
pregunta a una instancia ¿por qué no han 
ido a verificar determinada denuncia?, y 
ellos responden que porque no tienen ni 
siquiera para la gasolina. No puede ser 
que tengamos una situación de denun-
cias constantes en redes sociales y no se 
atienda, como cuando hay un problema 
de desmonte de manglar que es una es-
pecie protegida por la NOM 60TER, y que 
no se puede tocar. Aquí considero que las 
denuncias se deben de atender con pron-
titud, y ya las sanciones y procedimientos 
son otros caminos que deben seguir de-
pendiendo de la gravedad y delicadeza 
del asunto. Quintana Roo, desgraciada-

mente, de 10 años para atrás se ha colo-
cado en primer lugar en materia de los 
delitos ambientales, y esto no debe ser, 
primer lugar en lo malo, sino primer lu-
gar en las cosas buenas que se hacen. En 
esta parte hay acciones que sí se dan con 
prontitud, sobre todo, por mucho, gracias 
a la presión de la comunidad, pero como 
gobierno debemos estar comunicados en 
el tema los tres niveles y en esos momen-
tos, si hay forma de cómo ayudar aunque 
no sea nuestra competencia, le tenemos 
que entrar. Yo daba un ejemplo hace unos 
días en una reunión, que cuando fui di-
rectora de ecología y tuvimos el problema 
de los incendios forestales, en cuanto nos 
reportaban uno, se iba una brigada a ve-
rificar y si bien en la mayoría de los casos 
no era de nuestra competencia, se actua-
ba con una clausura preventiva para dar 
tiempo a que la instancia correspondien-
te hiciera su parte y eso se llama trabajo 
en equipo y colaboración, y esto aplica 
para cualquier otra situación en donde 
se tenga que actuar y más en momentos 
difíciles, cuando no hay un presupuesto 

concreto para resolverlo con prontitud. 
Yo sí espero que Quintana Roo cambie ese 
primer lugar en delitos ambientales im-
punes, y seguramente daremos un paso 
importante cuando haya una clausura 
definitiva y una sanción ejemplar a los 
responsables.

—En este sentido, ¿cómo ve el tema 
de los desarrollos de diversos pro-
yectos que están en proceso?

—Esto es algo que se también se tiene 
que respetar, habría que revisar qué es lo 
que está pasando, tengo entendido que 
existen denuncias en proceso por esta 
situación y se debería de aprovechar que 
hay gente muy valiosa que conoce el tema 
ambiental y sabe el “ABC” de la situación.

—Desde su perfectiva, ¿cuál con-
sidera que es el estatus ambiental 
de Quintana Roo y qué municipios 
enfrentan mayores problemas al 
respecto?

—No creo que sea malo, pero es tanto 
lo que hay que hacer, y las personas que 
nos dedicamos al tema del medio am-
biente tampoco somos muchos; por eso 
creo que esas alianzas de los tres niveles 
de gobierno, el apoyo de organizaciones 
sociales locales e internacionales, deben 
de ser más concretos. En el tema del me-
dio ambiente hay mucha capacidad, pero 
nunca termina uno porque sale otra cosa; 
es decir, podemos tener en revisión un 
asunto y sale otro que requiere ser ac-
tualizado, al mismo tiempo hay proyec-
tos que tienen que ser frenados, otros no 

NO pODEmOS 
ESTAR CREANDO 
áREAS NATuRA-
LES pROTEgIDAS 
SIN CONTAR CON 
RECuRSOS SufI-
CIENTES TANTO 
pARA ADmINIS-
TRARLOS COmO 
pARA CuIDAR-
LOS, NI muChO mE-
NOS SIN LOS pLANES 
DE mANEjO CORRES-
pONDIENTES

LAS COmpLICACIONES EN mATERIA Am-
bIENTAL VAN EN AumENTO, puES hOy LOS 
mISmOS mALES QuE TIENE yuCATáN, LOS TIENE 
CAmpEChE y TAmbIéN QuINTANA ROO 



hay que autorizarlos, otros sí pero condi-
cionados, entonces yo lo defino como un 
área dinámica que requiere un esfuerzo 
al 200%. Y en cuando a los municipios, 
sin duda Benito Juárez es el que tiene ma-
yores problemas por lo que representa la 
ciudad de Cancún, pero en general, todos 
y cada uno tienen sus propias complica-
ciones de diferente origen, por ejemplo 
en la zona sur tienen otro tipo como es el 
desmonte, que no cambien el uso de suelo 
que es algo que les afecta, así como el tra-
tamiento de las aguas residuales.

—¿Entonces conside-
ra que el tema 
ambiental ya de-
bería de ser una 
prioridad para los 
gobiernos?

—Claro que sí, 
pues tan importante 
es la recuperación 
de playas como la 
atención al sarga-
zo y a los incendios, 
como la atención a 
un jaguar que está 
en una zona y re-
quiere atención y a 
donde entran todas 
las instancias para 
ver cómo ayudar. 
Por ello es priorita-
rio el tema, comen-
zando con la edu-
cación ambiental, 
pues muchas de es-
tas cosas de la pro-
blemática se pueden 
resolver con edu-
cación y esta es una 
asignatura pendien-
te. Te puedo casi afirmar que, por el con-
trario, se ha castigado mucho el presu-
puesto desde hace 15 o 20 años, en donde 
no se destina un peso para la educación 
ambiental y así, a la par de las prioridades 
existentes como es atender con prontitud 
un incendio o el problema que enfrentan 
los corales, debe de considerarse también 
la educación ambiental porque si no se le 
enseña a la gente que ahí hay un ser vivo 
que con cada aleteo que se hace al nadar 
se le está causando daño, lo seguirán ha-
ciendo y cada vez será peor y ese es un 
tema que tenemos que atender.

—En su momento, usted fue una 
de las principales opositoras del 
Dragon Mart en Quintana Roo, ¿qué 
pasó con ese proyecto y por qué no 
era viable para el Estado?

—Cuando yo entré a la Legislatura ya 
había un problema, que era un desmon-
te muy grande de más de 560 hectáreas 
que estaba en Puerto Morelos y nos en-
frentamos a un serio asunto ambiental, 
económico, social y de muchas situacio-
nes, y entonces se comenzó a hacer una 
revisión para exigirle a las instancias 
correspondientes que actuaran ante tal 

situación. Pedimos 
a la Secretaría del 
Medio Ambiente y 
Recursos Natura-
les (Semarnat) que 
aclarara el tema de 
los permisos, que 
intervinieran la 
Secretaría de Eco-
nomía, la Secreta-
ría de Gobernación 
y entonces fue un 
proyecto muy des-
gastante porque te-
nía muchas aristas 
y muchos intereses. 
El desmonte era una 
realidad, pero lo que 
realmente derivó fue 
en la problemática 
de fondo porque de 
ser un tema am-
biental se hizo un 
asunto político, con 
una situación que 
nos llegó a afectar 

a nivel personal y fa-
miliar. Debo aclarar que el hecho de que 
se clausurara y cancelara el proyecto no 
fue un logro mío, sino de mucha gente 
que estuvo apoyando en los movimientos, 
en las denuncias, en las acciones que se 
tenían que hacer para que la autoridad 
atendiera tal situación. En el Congreso de 
la Unión pude sumar a diputados incluso 
del PRI, porque entendieron la gravedad 
del tema por las implicaciones que eso 
iba a generar no sólo para Quintana Roo, 
sino para muchas entidades como por 
ejemplo Guanajuato con el tema del cal-
zado, que ya habían padecido por el dum-
ping (práctica de competencia desleal) de 
la industria china. El contexto integral del 
proyecto es que iba a desplazar a empre-
sas nacionales y locales. 

—Ya han pasado varios años de este 
asunto, ¿qué ha pasado en todo 
este tiempo, hubo multas, se paga-
ron realmente y en dónde se aplicó 
ese dinero?

—Es una buena pregunta, el asunto 
es que sigue clausurado, no sé si los due-
ños del predio hayan propuesto algún 
otro proyecto nuevo o cambiado porque 
lo pueden hacer, pero el Dragon Mart ya 

no es. Y efectivamente hubo multas y de 
eso debería de responder la Procuradu-
ría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa); incluso el Instituto Nacional 
de Migración (INM) también tendría que 
aclarar puntos como el estatus de solici-
tud de los extranjeros que pretendían el 
proyecto, pues en su momento la depen-
dencia nos respondió que se trataba de 
información reservada durante 12 años.

—Por otro lado, en diciembre pasa-
do se presentó el Plan Estatal de 
Educación Ambiental (PEEA) 2020-
2022 para Quintana Roo, ¿en qué 
consiste realmente?

—El objetivo es impulsar el logro de las 
acciones de cultura ambiental en benefi-
cio de la calidad de vida de la población y 
la conservación de los recursos naturales, 
te puedo decir que el PEEA contiene cinco 
metodologías aplicables para la educa-
ción ambiental (Pensamiento sistémico, 
Aprendizaje significativo, Educación para 
el desarrollo sostenible, Ecopedagogía y 
Educación para la Paz), así como siete lí-
neas de acción, 12 productos, 50 acciones 
y 12 indicadores. Se trata del primer Plan 
Estatal de Educación Ambiental en estar 
alineado al Programa Sectorial de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Promar-
nat) y será el instrumento rector para 
educadores y educadoras de la cultura 
ambiental en Quintana Roo. Para su crea-
ción se trabajó con diversas instancias 
del gobierno estatal, la Universidad de 
Quintana Roo, la Universidad Intercultu-
ral Maya de Quintana Roo, la Universidad 
del Caribe, la Universidad Tecnológica de 
Cancún, Amigos de Sian Ka´an A. C., Red 
de Educadores Ambientales y Centinelas 
de Agua A.C., Uyool-Che A.C., entre otros.

—Por último, en lo que respecta al 
tema político y conociendo de su 
militancia con el PRD, ¿qué opina 
del estatus actual de dicho partido?

—En estos momentos no estoy involu-
crada con el partido, al que me afilié hace 
15 años aproximadamente y por el cual 
ya fui Diputada Federal de Mayoría Rela-
tiva por el Distrito 3; no me he ido, aquí 
sigo, pero no estoy “casada” con el par-
tido porque además en estos momentos 
tienen un proyecto desdibujado y por eso 
marco mi distancia.
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A LA pAR DE LAS pRIORIDADES ExISTENTES COmO ES ATENDER CON pRON-
TITuD uN INCENDIO O EL pRObLEmA QuE ENfRENTAN LOS CORALES, DEbE 
DE CONSIDERARSE TAmbIéN LA EDuCACIÓN AmbIENTAL

GRACIELA 

SALDAÑA FRAIRE 
n	Originaria	 de	 la	Ciudad	de	Mé-

xico, en agosto de 2021 cumplirá 27 
años	de	ser	quintanarroense;	siempre	
ha	 vivido	 en	 Benito	 Juárez,	 que	 –su-
braya–	 le	 dio	 la	 oportunidad	 de	 de-
sarrollarse como profesionista, como 
académica,	 como	 bióloga,	 como	 fun-
cionaria pública, como dirigente de 
organización social, entre otras.   

n	 Su	 militancia	 política	 es	 ha-
cia	 el	PRD	desde	hace	unos	 15	años,	
pues afirma que al ser egresada de la 
UNAM	siempre	ha	sido	de	izquierda,	y	
que	 ingresó	 a	 dicho	 instituto	 político	
porque era la mejor opción en ese mo-
mento en el país.

n Ha sido consejera electoral, le 
tocó afrontar los embates tras pronun-
ciarse a favor de la redistritación elec-
toral	 de	 Benito	 Juárez	 porque	 había	
una	sobrerrepresentación	en	Othón	P.	
Blanco.

n Su actividad en el servicio públi-
co comenzó durante la administración 
municipal del ingeniero Rafael Lara 
Lara, como asesora y como directora 
de gestión y seguimiento de las de-
mandas ciudadanas; posteriormente 
fue invitada a trabajar en los gobier-
nos	 de	 Gregorio	 Sánchez	 y	 Julián	 Ri-
calde.

n Entre los cargos públicos que 
ha	ocupado	se	encuentran	el	de	direc-
tora	 de	 Ecología,	 –en	 dos	 periodos–,	
consejera electoral cuando se fundó 
el	 Ieqroo;	 también,	 en	 materia	 profe-
sional	 fue	 académica	 de	 la	 Universi-
dad La Salle y de la Universidad del 
Caribe, fue presidenta del Colegio de 
Biólogos en dos periodos, en uno más 
breve fue consultora ambiental, en el 
periodo	2012-2015	fue	diputada	fede-
ral por Quintana Roo.

n Entre sus principales acciones 
dentro del ámbito del medio ambien-
te, participó en la creación de la Reser-
va Ecológica Municipal Parque Ombli-
go	Verde	de	Cancún,	 también	trabajó	
en el Ordenamiento Ecológico para 
lograr que Benito Juárez sea uno de 
los primeros municipios del país en su 
actualización a nivel nacional.

n	 También	 fue	 promotora	 de	 la	
reestructuración del Programa de Pro-
tección a la Tortuga Marina para que 
se	 integraran	los	hoteleros,	organiza-
ciones sociales y la aportación volun-
taria	de	estudiantes	que	han	ayudado	
a la conservación de las especies, des-
de el momento en que llega la tortuga 
y	desova,	se	trasladan	los	huevos	a	un	
nido seguro para cuidar que no se los 
coman los depredadores o sean sa-
queados por la gente.



fRANz jOSEph LAND, RuSIA
investigadores se aproximan a un oso polar para anestesiarlo durante una expe-
dición para monitorear la población de esos plantígrados y evaluar el impacto del 
cambio climático.
Fotografía: Gavriil Grigorov / Tass

pARíS, fRANCIA
miembros del personal médico sostienen a un paciente infectado por coronavirus, 
en la unidad de cuidados intensivos del hospital intercomunitario Andre-gregoire.
Fotografía: Bertrand Guay / AFP / Getty Images

SãO pAuLO, bRASIL
trabajadores del cementerio de nova cachoeirinha extraen huesos de tumbas vie-
jas para dejar espacio a otras nuevas, saturadas por el coronavirus.
Fotografía: Dario Oliveira / ZUMA Wire / REX / Shutterstock

NANDIgRAm, INDIA
una mujer ajusta su mascarilla mientras hace fila para votar en la segunda fase de 
las elecciones en el estado de bengala occidental.
Fotografía: Bikas Das / AP

TEguCIgALpA, hONDuRAS
partidarios de la oposición celebran después de que juan Antonio ‘tony’ hernán-
dez, hermano del presidente del país, fuera sentenciado en estados unidos a cade-
na perpetua por delitos de narcotráfico.
Fotografía: Orlando Sierra / AFP / Getty Images

guERRERO NEgRO, méxICO
ballenas grises nadan cerca de una lancha, en la laguna ojo de liebre. cada año, 
cientos de ejemplares viajan miles de millas desde Alaska hasta las lagunas de re-
producción de la península de baja california.
Fotografía: Guillermo Arias / AFP / Getty Images
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bANgkOk, TAILANDIA
monjes budistas reciben sus vacunas contra el covid-19 en un templo.
Fotografía: Rungroj Yongrit / EPA

WAShINgTON DC, EEuu
el presidente de los estados unidos, joe biden, y la primera dama, la dra. jill biden, 
se reflejan en el monumento a los veteranos de vietnam.
Fotografía: Stefani Reynolds / Rex / Shutterstock

mIChOACáN, méxICO
vista del santuario de la mariposa monarca en el municipio de ocampo. las maripo-
sas están iniciando su regreso estacional a canadá luego de una de sus peores tem-
poradas en territorio mexicano, con una disminución anual de su presencia del 26%.
Fotografía: Enrique Granados / EPA

jERuSALéN
fieles cristianos, monjes y frailes caminan en procesión alrededor del edículo, que 
tradicionalmente es considerado el lugar de enterramiento de jesucristo, durante 
una misa el jueves santo en la iglesia del santo sepulcro.
Fotografía: Emmanuel Dunand / AFP / Getty Images

TExAS, ESTADOS uNIDOS
una mujer de guatemala llora mientras carga a su hijo, después de haber sido trasla-
dados de contrabando desde méxico, a través del río grande en roma, texas.
Fotografía: Dario Lopez-Mills / AP

mANILA, fILIpINAS
un flagelante descalzo recibe azotes en la espalda como penitencia frente a una 
iglesia cerrada el viernes santo.
Fotografía: Ezra Acayan / Getty Images
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Abrirá “hotel burbuja” 
en Isla Aguada

CAMPECHE.- En la costa de 
Campeche, entre el Pueblo Mági-
co de Isla Aguada y Sabancuy, se 
está desarrollando un nuevo com-
plejo hotelero boutique, de lujo y 
ecológico llamado Playa Mundo 
Maya. Aquí mismo abrirá a finales 
de 2021, Bubbotel, el primer hotel 
burbuja de lujo en una playa de 
México. Se trata de habitaciones 
en forma de burbuja transparen-
te cerca de la playa. Los huéspe-
des podrán dormir con todas las 
comodidades y con bonitas vistas 
del mar y de la selva. 

Habrá espacios desde dos y 
hasta para seis personas. La deco-
ración es rústica contemporánea 
y, aunque es totalmente trans-
parente (salvo el área del baño), 
tendrás absoluta privacidad, se 

anunció.
Playa Mundo Maya tiene una 

esencia ecológica, así que lo mis-
mo ocurrirá en este nuevo hotel 
burbuja frente a una playa semi-
virgen de arena blanca y mar de 
color turquesa. Incluirá el desayu-
no y tendrá su propio restaurante 
gourmet con tres cocinas distin-
tas: parrilla de mariscos, italiana 
y mexicana.

La página oficial de Bubbotel 
Campeche ya publicó lo que cos-
tará dorrmir en estas  burbujas 
transparentes: habrá habitacio-
nes desde 294 dólares, alrededor 
de 6, 057 pesos. 

Bubbotel Campeche se en-
contrará ubicado en la carrere-
ra federal 180, KM. 63.5, en Isla 
Aguada, Campeche. (Milenio)

CAMPECHE.- La Secretaría de Edu-
cación en Campeche rehabilitó y adaptó 
los servicios básicos en el 87.5 por cien-
to de las escuelas de comunidades ale-
jadas e indígenas, que están en vísperas 
de iniciar clases presenciales

El secretario de Educación, Ricardo 
Koh, indicó que se rehabilitaron 120 
planteles de los 137 contemplados para 
la primera etapa piloto.

Aseguró que aunque siguieron la re-
comendación del subsecretario de Pro-
moción y Prevención de la Salud, Hugo 
López Gatell, para reactivar las clases 
presenciales hasta finales de abril, se 
estima que terminando las vacaciones 
de Semana Santa estén “casi toda la re-
habilitación” de las primeras escuelas.

Waltemechor Barrera, supervisor 
Escolar de Zona 43 de educación básica 
en la entidad, sostuvo que las adecua-
ciones en los planteles priorizaron la 
instalación de servicios básicos.

“Algunas de las modificaciones es 
que nuestras escuelas cuenten con los 
servicios, uno de ellos es el del agua 

para el lavado de manos y el limpieza de 
las aulas, igual la cuestión de la infraes-
tructura porque es muy importante que 
se cuenten con las condiciones necesa-
rias para los niños, así como la venti-
lación de las aulas para que no existan 
contagios”, explicó. 

La Secretaria de Educación indicó 

que las escuelas que no concluyan sus 
adaptaciones tampoco iniciarán sus ac-
tividades escolares.

Por otra parte, señaló que se registró 
vandalismo y robos de cables y tubería 
en 30 escuelas de Ciudad del Carmen y 
Campeche, lo que causó que se pusieran 
en “espera”. (Milenio)

Listos 87% de planteles en Campeche

Inmobiliarios 
foráneos desplazan 
a yucatecos

MÉRIDA.- La pandemia provocada 
por el Covid-19 incrementó la demanda 
de construcción y venta de complejos 
residenciales en Yucatán, sobre todo en 
la zona de la costa.

Actualmente en la entidad se desa-
rrollan 147 proyectos inmobiliarios y 
por lo menos el 60 por ciento de ellos 
siguen siendo desplazados, informó la 
presidenta de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), 
Gabriela Chavarría Román.

Precisó que la llegada de empresa-
rios de otros estados se debe al desarro-
llo industrial que está teniendo Yucatán, 
pues estas personas arriban en busca 
de una segunda residencia, ya sea en la 
capital o en algún municipio del interior.

“Estados Unidos, Perú y Costa Rica 
son los países de donde proviene la de-
manda más fuerte de inversionistas o 
empresarios hacia el sector inmobiliario 
yucateco, que entre otros tantos benefi-
cios de la entidad, llegan por la seguri-
dad que se vive”, indicó. La presidenta 
de la AMPY aseguró que el año pasado, 
aún con la pandemia, comercializaron 
más de cuatro mil 700 viviendas de cer-
ca de nueve mil 600 disponibles. (Sipse)

Viene aumento al pan francés
MÉRIDA.- En los próximos días se po-

dría registrar un incremento de entre 50 
centavos o un peso a cada pieza del pan 
francés debido al aumento del precio de 
gas doméstico o LP, aunque el bulto de ha-
rina subió, pero no es la razón del alza en 
el precio , informó el presidente de la Cá-
mara Nacional del Comercio en Pequeño, 
Servicios y Turismo (Canacope-Servytur) 
en Mérida, Jorge Cardeña Licona.

Precisó que sostuvo una reunión con 
representantes de la industria de la pa-
nificación en Yucatán , encabezados por 
Leticia Pech, y la conclusión fue que el au-
mento a la harina, uno de los principales 
insumos para la elaboración del francés y 

del pan dulce, no le afectará en demasía a 
pesar de que el bulto subió entre 20 y 25 
pesos. En contraparte, la variación en el 
precio del cilindro de gas doméstico los 
considerablemente y esto podría subir el 
precio de la pieza de pan hasta un peso.

“Si al aumento le agregas que por 
temporada de calor las ventas de estos 
productos son bajos los problemas econó-
micos de los panaderos y de las panifica-
doras irán en aumento”.

Respecto al precio del kilo de tortilla, 
Cardeña Licona descrito que en varios es-
tablecimientos están aplicando incremen-
to de un peso por cada kilogramo, por lo 
que ahora el precio fluctúa entre los 19 y 

20 pesos.
Estas alzas del pan y de la tortilla vie-

nen a sumarse a los de varios productos de 
la canasta básica y de los que se consumen 
más por la temporada de cuaresma, como 
el limón que la caja ahora se cotiza hasta 
en 500 pesos, cuando antes de esta tempo-
rada su precio estaba en 250 pesos o hasta 
300 la caja.  (YucatánAll)

3 de cada 10 yucatecos 
rechazan ser 
funcionarios de casilla

MÉRIDA.- Ciudadanos de Yucatán 
dieron un nuevo portazo al INE, ahora 
al rechazar la invitación para ser funcio-
narios de las mesas directivas de casilla 
dado que de los 217 mil 205 insaculados 
sólo 59 mil 544 personas han aceptado 
la convocatoria, es decir más del 70 por 
ciento rechazó participar en la jornada 
electoral del próximo 6 de junio. El plazo 
para notificaciones en domicilios vence 
este miércoles 31 de marzo.

El vocal ejecutivo de la Junta Distrital 
04, José Armando Ceballos Alarcón de-
claró que “el rechazo es primero por la 
pandemia del coronavirus, personas que 
tienen miedo de salir de sus domicilios, 
hay otros factores de personas que viajan 
y para esas fechas no pueden, pero una 
de las principales es por el coronavirus”.

Ceballos Alarcón agregó que la segun-
da insaculación se ejecutará el próximo 8 
de abril para asignar los cargos que ocu-
parán los ciudadanos en las mesas direc-
tivas de casilla y que de inmediato inicia-
rá la capacitación electoral acompañada 
de simulacros y prácticas de la jornada 
electoral. (Sipse)
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CAMPECHE.- Con el título tentativo de 
Bravas comenzará rodaje en la ciudad de 
San Francisco de Campeche una nueva se-
rie de la plataforma digital HBO; aunque sin 
confirmar el nombre, Jorge Miguel Novela 
manifestó que el paisaje arquitectónico de 
la ciudad fue lo que atrajo a los productores.

Con al menos 100 participantes, con 
el equipo producción, Jorge Miguel solo 
adelantó que estarán durante tres días en 
filmaciones y que posteriormente abun-
daría en información con respeto a la pro-
ducción de HBO.

Aunque expresó no contar con los datos 
duros de lo que representa la inversión de la 
serie en la ciudad amurallada de Campeche 
resaltó la imagen que fue un factor que pro-
pició que se aprobará la filmación.

En siete vagonetas se trasladó al equi-
po de producción y actores, y se excusó, ya 
que comenzaba la logística para diseñar 
las grabaciones que iniciarán esta sema-
na. (Por Esto!)

Filma HBO serie 
en Campeche

56% de hogares 
en Campeche no 
tienen internet

CAMPECHE.- Sandra Sánchez 
Díaz, candidata a la gubernatura de 
Campeche por el Partido Verde re-
clamó que el 70% de los hogares de 
esa entidad no cuentan con acceso a 
internet, sin embargo, esta informa-
ción es falsa.

“El 70% de los hogares (en Cam-
peche) no cuentan con internet”, 
dijo la abanderada en su discurso de 
arranque de campaña, el 30 de mar-
zo de 2021.

Empero, datos del Censo de Po-
blación y Vivienda 2020 elaborado 
por el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (INEGI) evidencian 
que en Campeche el 43.8% de las vi-
viendas campechanas cuentan con 
internet, es decir, que el 56.2% de las 
casas no cuentan con este servicio de 
conectividad. (Verificado.com.mx)

Izamaleño, nuevo nuncio 
en Papúa Nueva Guinea

MÉRIDA.- El papa Francisco nombró 
el pasado 31 de marzo a monseñor Fer-
mín Emilio Sosa Rodríguez como nuncio 
apostólico en Papúa Nueva Guinea.

De acuerdo a la Oficina de Prensa 
de la Santa Sede, el sacerdote yucateco 
se desempeñaba como consejero de la 
nunciatura en ese país, ubicado entre el 
sudeste de Asia y el oeste de Oceanía, en 
el límite occidental del océano Pacífico, 
al este de Indonesia.

Además, el Santo Padre elevó la sede 
titular de Viruno, y le concedió la digni-

dad de Arzobispo a monseñor Sosa Ro-
dríguez, originario de Izamal.

La Arquidiócesis de Yucatán celebró 
el nombramiento de monseñor Sosa 
Rodríguez, y el arzobispo Gustavo Ro-
dríguez Sosa, en una rueda de prensa 
que se transmitió en vivo por Facebook, 
compartió la noticia.

El Arzobispo anticipó que monseñor 
Sosa Rodríguez externó su deseo de ser 
ordenado obispo en Izamal y a los pies 
de la Patrona de Yucatán, en julio próxi-
mo. (Diario de Yucatán)

Primer detenido por Ley Olimpia
MÉRIDA.- Elementos de la Secretaría 

de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de 
México y de la Fiscalía General de Justicia 
de Yucatán lograron obtener la primera 
orden de aprehensión y captura de un 
hombre en cumplimiento de la ‘Ley Olim-
pia’.

El individuo fue detenido en Yucatán 
por su probable participación en el delito 
contra la intimidad sexual; es señalado de 
exigir dinero a una mujer a cambio de eli-
minar de la web fotografías íntimas.

“De acuerdo con la indagatoria, el hoy 
aprehendido posiblemente obtuvo imá-
genes íntimas de la víctima, que difundió 
y comercializó en redes sociales y plata-
formas de Internet”, indicó la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México 
en un comunicado.

El hombre fue trasladado a la CDMX 

para ser ingresado al reclusorio varonil 
oriente, donde quedó a disposición del 
juez de control que lo requirió para deter-
minar su situación legal.

La ‘Ley Olimpia’ tipifica y sanciona el 

acoso, hostigamiento y difusión de con-
tenido sexual en plataformas de internet 
o redes sociales, así como las agresiones 
en contra de las mujeres en medios de co-
municación. (El Financiero)

Aumentan muertes por accidentes viales

MÉRIDA.- El reporte del Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública informó que en Yuca-
tán en febrero aumentaron considera-
blemente los homicidios culposos al re-
gistrar 16, pero esta cifra se incrementa 
aún más si se le suman los ocurridos en 
enero, cuando se suscitaron 14, hacien-
do un total de 30, cifra mayor que el año 
pasado en el mismo período, cuando se 
registraron 20.

Las muertes de este tipo, según las es-
tadísticas, muestran que fueron a causa 
de accidentes de tránsito, por lo que se 
calcula que los dos primeros meses de 
2021 el promedio de decesos es de uno 
cada dos días.

Esta situación no se había dado desde 
hace cinco años, con un número de muer-
tes tan alto como los que se registraron en 
los meses anteriores. Sin embargo, la en-
tidad quedó fuera de los primeros lugares 

a nivel nacional en este tipo de hechos.
Haciendo una comparación, la fre-

cuencia de decesos este año es cada dos 
días, en paralelo a 2018, cuando ocurría 
una muerte cada semana.

En los 5 años más recientes, en Yuca-

tán han fallecido 356 personas en acci-
dentes de tránsito, de este lustro, el “ré-
cord” lo tiene 2020, con 101 víctimas, a 
pesar de que casi durante seis meses la 
movilidad estuvo restringida en toda la 
entidad. (Yucatán a la mano)
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Occidente

Las escuelas antiguas del pensamien-
to occidental coincidieron en que 
uno de los anhelos de los seres hu-

manos es la felicidad, pero divergieron en 
el motivo de búsqueda tan noble. Se pre-
guntaron si se debería buscar porque sí o 
porque era una virtud que se bastaba a sí 
misma o quizá también había que condi-
mentarla con placer ausencia de dolor y 
reposo. 

En su obra De vita beata, Séneca res-
pondió a tan sesuda pregunta argumen-
tando que los seres humanos buscamos 
la felicidad como una tendencia natural: 
“Todos quieren, hermano Galión, vivir fe-
lizmente, y a esa vida nos impele un deseo 
natural (ad quod nos cupiditas naturales im-
pellit). El problema está en que muchos se 
equivocan y persiguen una falsa felicidad, 
de manera que cuando más buscan, más 
crece su frustración. La raíz de ese error 
estriba en confundir el verdadero bien 
con su apariencia, y el verdadero gozo con 
el placer…” También nos regaló esta frase: 
“en una sola cosa consiste la vida feliz, en 
que la razón sea perfecta en nosotros”.

A mediados del siglo XVII, Blas Pascal 
estableció que “nuestro instinto nos hace 
sentir que debemos buscar la felicidad 
fuera de nosotros. Nuestras pasiones nos 
empujan hacia fuera, y lo harían aunque 
los objetos no se presentasen para exci-
tarlas. Los objetos exteriores nos tientan 
por sí mismos y nos llaman, aun cuando 
no pensemos en ellos…” Pascal reconoció 
que la vanidad está anclada en el corazón 
de los seres humanos y que ella nos con-
duce a vivir en la mente de los otros una 
vida imaginaria que ostenta apariencias 
y, en consecuencia, consagramos nuestra 
energía en decorar a un ser imaginario 
que incesantemente busca ser reconoci-
do por sus congéneres, de tal suerte “las 
desventuras humanas tienen su origen 
en no saber estar en pleno reposo, sin 
pasiones, sin divertimento, sin quehacer, 
sin aplicación. Sentimos entonces nues-
tra nadas, nuestro abandono, nuestra 
insuficiencia, nuestro vacío… inmediata-
mente surgen del fondo de nuestra alma 
el aburrimiento, la melancolía, la tristeza, 
la pena, el despecho, la desesperación” A 
Pascal le preocupó la razón y dedujo que 
la racionalidad de la razón no puede dar-
se simplemente por supuesta; por ello, las 
creencias cobran un significado substan-
cial en el equilibrio de nuestras emocio-
nes.

Retomando la máxima Aristotélica 
que establece: “la felicidad es de los que se 
bastan a sí mismos”, en la primera década 
del siglo XIX; Arthur Schopenhauer deter-
minó que “el hombre más feliz es, pues, 
el que pasa la vida sin grandes dolores, 
tanto en lo moral como en lo físico, y no 
el que tiene de su parte las alegrías más 
vivas o los goces más intensos. Querer 
medir por éstos la felicidad de una exis-
tencia, es recurrir a una medida falsa. Si a 
un estado libre de dolor viene a agregarse 
la ausencia del tedio, entonces se logra la 
felicidad en la tierra”. Schopenhauer vio 
con reticencia comprar placeres a costa 
de dolores y concluyó que un ser insocia-
ble es muy privilegiado ya que no debe 
mantener contacto con individuos mo-
ralmente malos e intelectualmente limi-

tados o descentrados: “lograr prescindir 
de la sociedad es ya una gran felicidad”. 
Schopenhauer veía el germen de la infe-
licidad en la sociedad de apariencias que 
premia la estupidez y el absurdo en tan-
to que los logros individuales mendigan 
perdón, por ello, Arthur escribió que “la 
llamada buena sociedad aprecia los méri-
tos de todas las clases, excepto los méritos 
intelectuales; estos son como contraban-
do…la superioridad intelectual, sin con-
curso alguno de la voluntad, hiere por su 
sola existencia”.

En su obra El Contenido de la Felicidad, 
nuestro contemporáneo, Fernando Sava-
ter, determinó que la felicidad es un pro-
yecto de inconformismo y la ubica en el 
ámbito de lo imposible, le otorga la dura-
ción de un segundo, no sabría definirla y 
le da la vuelta a la búsqueda argumentan-
do que tiene el derecho a ser infeliz. “De 
hecho no hay nada qué contar de la felici-
dad, por eso nos aferramos a su recuerdo 
con la fuerza inconmovible y algo ridícula 
de un acto de fe”. En sus conclusiones, 
Savater identifica a la felicidad como una 
de las formas de la memoria. “Lo que tie-
nen a su favor los recuerdos, su parentes-
co con la felicidad, es eso: que están a sal-
vo. Una intensidad a salvo. ¿Qué otra cosa 
puede ser la felicidad?”. Y concluye con la 
paradoja de que es el reverso amnésico de 
la memoria: recordamos el momento feliz 
como aquel en el que nos olvidamos de 
todo lo demás”.

 
Budismo
El budismo es una filosofía equitativa 

y jerarquizada, su enseñanza se sintetiza 
en “cuatro nobles verdades”: que el miste-
rio es una parte inevitable de la vida; que 
la miseria y la infelicidad se originan por 
el deseo; que el deseo puede ser elimina-
do; y que vencer al deseo y por lo tanto al 
sufrimiento, es posible si se sigue la rece-
ta del camino de la virtud que lleva subs-
tancialmente los siguientes ingredientes:

 1. Comprensión correcta 
(libre de superstición y delirio)

 2. Pensamiento correcto 
(elevado y digno de tu inteligencia)

 3. Palabra correcta (ama-
ble y con verdad)

 4. Acciones correctas 
(pacíficas, honestas y puras)

 5. Sustento correcto (sin 
lastimar o matar)

 6. Esfuerzo correcto (au-
todidacta y dominando al ego)

 7. Atención correcta 
(mente activa y alerta)

 8. Concentración correc-
ta (en las diferentes realidades de la vida)

Con estos ocho preceptos y las cuatro 
nobles verdades, se busca alcanzar el es-
tado de un Arhat, o “un Ser Digno”. En el 
estado de conciencia acrecentada que nos 
ofrece la meditación, serenamos la parte 
de nuestro ser que vive de expectativas, 
descubrimos las maravillas que ofrecen 
las perspectivas y obtenemos el control 
de nuestros pensamientos. Estudiando el 
budismo, uno se percata que para apren-
der, primero hay que olvidar.

La filosofía budista propone vivir per-
manentemente conscientes de que nave-
gamos por los mares del misterio. El en-

tendimiento correcto es el timón que nos 
guía a través de las tormentas provocadas 
por nuestros deseos y los ajenos. Es pre-
ciso navegar con atención para que cuan-
do avistemos el continente del desapego, 
logremos desembarcar y reconocer, tan 
sólo reconocer…; si se tiene la fortaleza de 
asimilar los hábitos de la actitud correcta 
y de los demás asuntos correctos descri-
tos con anterioridad, nos transformamos 
-por el rigor de la disciplina-en seres ca-
paces de estar conscientes cuando man-
tenemos los ojos abiertos.

 
La Ciencia
En la década de los años setenta del si-

glo pasado, John Hughes y sus colegas de 
la Unit for Research on Addictive Drugs, 
descubrieron las endorfinas. Son unas 
substancias bioquímicas analgésicas, se-
gregadas por el cerebro, que desempeñan 
un papel esencial en el equilibrio entre el 
tono vital y la depresión. De ellas depen-
de nuestro estado de ánimo. Son agentes 
bioeléctricos transmisores de energía 
vital; lo que vemos, oímos y sentimos es 
transformado por nuestro cerebro en 
mensajes que se encargan de crear en-
dorfinas. Según este planteamiento cien-
tífico, el dolor, el miedo y el placer se go-
biernan produciendo endorfinas.

El stress neoliberal nos obliga a segre-
gar más endorfinas de las que acostum-
braban generar nuestros tatarabuelos 
y de esta manera controlamos con difi-
cultad las náuseas que nos producen los 
vaivenes de las dudas y los azares de una 
vida consagrada a la productividad y al 
mercantilismo. Las endorfinas son la dro-
ga natural de nuestro cerebro, gratis, sin 
efectos secundarios y las podemos fabri-
car de dos maneras: relajándonos o for-
zándonos. Cuando nos relajamos, nuestro 
organismo descansa de la dictadura del 
ego, y de manera natural, el cuerpo se re-
genera produciendo endorfinas, olvidán-
donos por un instante de las ansiedades 
que provocan infortunio. Forzando nues-
tro físico, corriendo o ejercitándonos, po-
demos llevar a nuestro cuerpo a niveles 
de esfuerzo extremo y así también produ-
cimos endorfinas.

La maestra Ikran Antaki comentaba 
en El Banquete de Platón que “En actitud, 
los seres humanos estamos emparenta-
dos con los felinos, pero desde el punto de 
vista sonoro, con los pájaros”. La doctora 
Susan M. Ryan ha descubierto que los pá-
jaros cantan porque eso los hace felices, 
cantando segregan endorfinas. En otro 
sentido, los mantras tibetanos, indios, 
mayas o mexicas también producen en-
dorfinas. Los magos de todos los tiempos 

han poseído palabras y cantos secretos 
que han aplicado en los momentos preci-
sos para abrir las puertas de la unicidad, 
las cuales estúpidamente hemos cerrado 
para concentrarnos en nuestras obsesio-
nes y en nuestras penosas limitaciones 
emocionales.

 
Espejos
En ocasiones, algunos buscadores 

occidentales se descubren deambulando 
entre sueños, deseos y verdades relati-
vas. Lo saben, lo escriben y lo comparten, 
sin embargo, las constantes mentales en 
complicidad con las displicencia les con-
feccionan una “historia personal” que se 
amolda al frenético deseo de pertenencia 
y transitan con ella —ocultándola detrás 
de sus palabras—, trazando absolutos e 
ignorando las sutiles bellezas de las para-
das intermedias.

La búsqueda de la felicidad ha sido 
una constante en todos los seres que han 
descubierto que poseen conciencia. Por lo 
regular, los deseos incumplidos y la con-
secuente obcecación provocan la inma-
durez emocional y, en consecuencia, se 
torna un desafío retornar del pasado o del 
futuro para reconocer y amar el presen-
te. Quizá algunos secretos de la felicidad 
consistan en replantearnos nuestras in-
quietudes y nuestras obsesiones, valorar 
los daños emocionales y físicos que nos 
provocan y poseer una atención plena 
sobre nuestro entorno, así, serán más te-
nues los embates que dispone la codifica-
ción social. En suma, centrar un estadio 
de certezas y desapego controlado.

Pletórico de argumentaciones, arribo 
al desvelo y concluyo que la gente que vive 
feliz no crea civilizaciones, que la felicidad 
no puede ubicarse en términos absolutos 
—sino en el ámbito de la transformación 
del criterio humano— y que racionalizar 
es importante, pero no suficiente. Proba-
blemente por ello, después de indagar en 
la Crítica a la Razón Pura de Emmanuel 
Kant, un remolino sacudió mi cabeza y 
después de observar como lo incompren-
sible iba en búsqueda de lo ininteligible, 
consulté a mi hermana espiritual, Michel 
Moreno: ¿qué es la felicidad? —le inqui-
rí—. Sin dudarlo, Michele me respondió: 
“es algo que se te atora en la garganta”. 
Sus ojos centellearon y me regaló una de 
las sonrisas que le otorgaron las hadas.

Caminé por la playa y sentí que la fe-
licidad es el espacio entre dos olas que 
se descubre impulsado por el soplo de la 
vida y luego decide reposar en la arena, 
provocando un breve silencio.

Facebook: Culturchannel / Literatura y 
Mundo Maya

De la Felicidad
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Anuncia López Obrador tiraje de obras funda-
mentales de 21 destacados autores mexicanos

AgENCIAS

MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció el lanzamiento de un tiraje de 2 millones 100 mil 
ejemplares de obras fundamentales de 21 destacados auto-
res mexicanos “que han dejado con sus obras constancia de 
la grandeza cultural de México”, los cuales se van a distribuir 
de manera gratuita. 

Estas son las obras que se van a reeditar:

n El laberinto de la soledad de Octavio Paz.

n	Tomochic,	de	Heriberto	Frías.

n	Crónicas	de	amor,	de	historia	y	de	guerra	de	Guillermo	Prieto.

n Balún Canán de Rosario Castellanos.

n El libro vacío, de Josefina Vicens.

n	Canek,	de	Ermilo	Abreu	Gómez.

n Noticias biográficas de insurgentes apodados, de Elías Amador.

n	Paseo	de	la	Reforma,	de	Elena	Poniatowska.

n Los de abajo, de Mariano Azuela.

n La sombra del caudillo, de Martín Luis Guzmán.

n	Río	subterráneo,	de	Inés	Arredondo.

n El libro rojo de la Independencia, 

     de Vicente Riva Palacio y Manuel Payno.

n	Breve	historia	de	la	guerra	con	los	Estados	Unidos,	

					de	José	C.	Valadéz.

n	Apocalipstick,	de	Carlos	Monsiváis.

n Tiempo de ladrones, de Emilio Carballido.

n Muerte en el bosque, de Amparo Dávila.

n Antología de la poesía del siglo XIX, de varios autores, 

					mujeres	y	hombres.

n Y Matarazo no llamó, de Elena Garro.

n	Tiene	la	noche	un	árbol,	de	Guadalupe	Dueñas

n Pueblo en vilo, de Luis González y González.

n La revolución de Independencia, de Luis Villoro.

2 millones de libros, gratis
El Louvre publica 
online toda 
su colección
El catálogo, con 482 mil obras 
de arte, permite ver gratis inclu-
so las que están guardadas en 
sus almacenes

PARÍS.- En medio del anuncio hecho 
por el presidente de Francia, Emmanuel 
Macron, de mayores restricciones de mo-
vilidad debido al aumento de casos de 
COVID-19 en el país, el Museo del Louvre 
ha anunciado que pone a disposición de 
todo el mundo su extenso catálogo de 
obras, ahora digitalizadas en una nueva 
base de datos: collections.louvre.fr. 

Esto significa que podemos admirar 
las 482 mil obras de arte que el museo 
tiene expuestas, cedidas o guardadas en 
sus almacenes. 

Es difícil tener una idea clara de todo 
lo que engloba el patrimonio del Louvre. 
En su web, www.louvre.fr, ahora se pue-
den estudiar desde sus obras más cono-
cidas, pasando por las esculturas de las 
Tullerías y Los jardines del Carrusel, has-
ta las obras del ‘MNR’ (Musées Nationaux 
Récupération o Recuperación de los Mu-
seos Nacionales) recuperadas después 
de la Segunda Guerra Mundial.

La página permite hacer una búsque-
da rápida o más exhaustiva para los en-
tendidos que estén buscando un tesoro 
escondido entre tanta obra. 

La web del Louvre se divide en tres 
secciones principales: ‘Visitar’, ‘Explo-
rar’ y ‘Qué hay’. El recorrido no se olvida 
ni del fastuoso palacio donde están ex-
puestas muchas de esas obras. Disponi-
ble en francés, inglés, español y chino, 
las imágenes y los videos ocupan un lu-
gar destacado y se puede acceder desde 
tablets y ordenadores, aunque principal-
mente está diseñado para usar con el mó-
vil. (Agencias)

Ray Fernández rinde homenaje a Ñico Saquito
El trovador cubano anuncia La 
retroguaracha de Ñico Saquito, 
un disco en tributo a los 120 años 
del natalicio del autor de María 
Cristina me quiere gobernar

LA HABANA.- El nuevo disco 
del trovador cubano Ray Fernán-
dez, titulado La retroguaracha de 
Ñico Saquito, constituye un ho-
menaje al aniversario 120 del 
natalicio del compositor santia-
guero.

Según comunicado de 
prensa de la disquera Egrem, 
la placa, de inminente apari-
ción, cuenta con la producción 
musical de Carlitos Lage y la 
dirección artística del propio 

cantante. Bautizado alguna vez como el Re-
portero Musical de Cuba y exponente del 
género guaracha, Saquito empleó el humor 
como vehículo para abordar y cantar su 
realidad y el acontecer de la época que le 
tocó vivir.

Al decir del propio Ñico Saquito, “mis 
canciones nacen de un dicharacho, de un 
cuento que escucho, de un chiste y de las 

alegrías y sinsabores que me han ocu-
rrido en algún momento de la vida. Todo 
tiene una raíz popular…”.

La selección hecha para el CD repre-
senta una parte del repertorio de Ñico Sa-
quito que podría considerarse desconocido 
para el gran público. De acuerdo con la nota 
de prensa, se trata de un “ejercicio de ar-
queología musical” emprendido por Alejan-
dro Fernández, nieto de Ñico Saquito y po-
seedor de gran parte de su obra. (Agencias)

Tarantino debuta como escritor
En junio llegará a las librerías 
latinoamericanas la primera 
novela del cineasta, una exten-
sión de su aclamada película 
Érase una vez en Hollywood

LOS ÁNGELES.- El realizador Quen-
tin Tarantino debutará en la literatura 
con la publicación de Érase una vez en 
Hollywood, una novela basada en su 
aclamada película homónima.

La obra, que en España y Latinoa-

mérica será publicada el 29 de junio 
a través del sello Reservoir Books del 
grupo Penguin Random House, ahon-
dará más en algunos personajes como 
Rick Dalton, el actor en decadencia que 
interpretó Leonardo DiCaprio, y en Cli-
ff Booth, el doble de escenas de acción 
por el que Pitt obtuvo el Oscar. También 
incluirá a Burt Reynolds, que no se vio 
en la versión editada del largometraje.

“En los 70, las novelizaciones de pe-
lículas fueron los primeros libros para 
adultos que leí”, expresó Tarantino en 
un comunicado. “Y hasta el día de hoy 

tengo un gran afecto por el género. Por 
eso, como aficionado a las novelas ci-
nematográficas, me enorgullece anun-
ciar que ‘Érase una vez en Hollywood’ 
es mi contribución a este subgénero de 
la literatura, a menudo marginado pero 
querido”.

El segundo libro del director de 
Tiempos violentos con la editorial será 
un ejemplar de literatura de no-ficción 
titulado Cinema Speculation, una “pro-
funda inmersión en las películas de los 
años 70, una rica mezcla de ensayos, 
reseñas y escritos personales (…) de 

uno de los directores más celebrados 
del cine y su fan más devoto”, según in-
formó el sello estadounidense Harper-
Collins. (Agencias)
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Rusia registra la primera 
vacuna para animales

MOSCÚ.- El subdirector del Servicio Federal para la 
Vigilancia Veterinaria y Fitosanitaria de Rusia (Rosseljoz-
nadzor), Konstantín Sávenkov, anunció el registro de la 
primera vacuna del mundo contra covid-19 para animales. 
La vacuna recibió el nombre de Carnivac-Cov y fue desarro-
llada por el Centro Federal para la Protección de la Salud 
Animal.

Los ensayos clínicos iniciaron en octubre del año pasa-
do y contaron con la participación de perros, gatos, zorros, 
zorros polares, visones y otros animales. “Los resultados de 
las investigaciones permiten concluir que la vacuna es ino-
cua y tiene una alta actividad inmunogénica, porque todos 
los animales vacunados que participaron en los ensayos 
desarrollaron anticuerpos contra el coronavirus en el 100 
% de los casos”, afirmó Sávenkov, refiriéndose a la capaci-
dad de la vacuna de inducir una respuesta inmune.

Actualmente los científicos del Rosseljoznadzor estu-
dian cuánto dura la protección del organismo que ofrece 
el nuevo fármaco, pero Sávenkov estima que mínimo va a 
durar seis meses, aunque todavía no hay datos que corro-
boren estas suposiciones.  (Agencias)

¿Cuál es la hora más 
peligrosa para contagiarse?

MÉXICO.- Del coronavirus se han escuchado numerosas 
teorías sobre los lugares donde más y donde menos se puede 
infectar una persona... pero, ¿y la hora?

Pues hay un estudio que ha determinado cuál es la hora más 
peligrosa para que el virus pueda campar a sus anchas y ser 
más agresivo en el ser humano. Y tiene su lógica. Se trata del 
mediodía. Y más en concreto, del margen de las 14:00 horas. 
El de la hora de comer. Donde posiblemente se pueda concen-
trar más gente en recintos para el almuerzo de mediodía. Es, de 
hecho, la hora más peligrosa para cualquier actividad de riesgo 
de contagio como pueden ser las aglomeraciones sociales o los 
contactos familiares, por ejemplo.

El estudio ha sido publicado por un grupo de investigadores 
del Centro Médico de la Universidad de Vanderbilt en Nashvi-
lle tras analizar los resultados de las pruebas PCR de más de 
30,000 personas.

El estudio detalla que los expertos encontraron evidencias 
de variación diurna en la proporción de pruebas positivas de 
SARS-CoV-2, con un pico alrededor de esa hora de la tarde.

Y apunta a una mayor diseminación de la carga viral en esas 
primeras horas de la tarde. Por ello, al mismo tiempo, recomien-
da programar en esas horas las pruebas de diagnóstico para la 
detección del COVID- 19. (Agencias)

Hasta 20% de las 
pruebas son falsas

MÉXICO.- Daniel Uribe, cofundador y 
CEO de GenoBank.io, comentó que un labo-
ratorio clínico establecido en la frontera de 
México con Estados Unidos estima que una 
de cada cinco pruebas de COVID-19 son fal-
sas, es decir, un 20% de las que se realizan, 
pues han recibido llamadas de autoridades 
para verificar ciertos documentos y no apa-
recen en su base de datos.

Las pruebas falsas se venden en redes 
sociales como Facebook o Instagram, por lo 
que no hay una estadística certera de cuán-
tas pruebas falsas se están comercializando 
en el país. Para evitar la falsificación de las 
pruebas, los 62 laboratorios clínicos asocia-
dos al Consejo Mexicano de Empresas de 
Diagnóstico Médico (Comed) están en pláti-
cas con la empresa GenoBank para colocar 
un código QR en cada una de las pruebas 
que realizan para detectar el COVID-19.

Las pruebas falsas de Covid se venden 
entre 800 y mil pesos, mientras que las prue-
bas auténticas van de mil 800 a 3 mil 500 
pesos. Máynez comentó que este mercado 
ilegal se debe al requisito de presentar una 
prueba negativa para poder viajar en avión.

“Sacan el certificado falso para poder 
viajar, pero lo único que hacen es no saber si 
están contagiados y el único perjudicado es 
el paciente”, indicó. (Agencias)

Entre sus múltiples propie-
dades, ahora se añade la de 
contribuir a evitar el contagio 
de coronavirus

WASHINGTON.- Un equipo de in-
vestigadores de Taiwán y de Cincinnati 
halló que el ácido tánico (un compuesto 
que contiene glucosa y ácidos fenólicos) 
resultó ser un potente inhibidor del vi-
rus SARS-CoV-2 (Mpro).

De manera consistente, detallan los 
científicos, los ensayos funcionales que 
utilizaron partículas de virus pseudo-
tipadas (Vpp) de SARS-CoV2-S demos-
traron que el ácido tánico suprimió la 
entrada del coronavirus en las células.

Los resultados del estudio demos-
traron que el ácido tánico “tiene un alto 
potencial para desarrollar terapias an-
ti-COVID-19 como un potente inhibidor 
dual de dos enzimas esenciales para la 
infección por SARS-CoV-2”.

El ácido tánico pertenece a la familia 
de las sustancias orgánicas de los tani-
nos, los cuales son componentes prin-
cipales que influyen en la riqueza de la 

textura del vino tinto.
Además, el ácido tánico es un poli-

fenol soluble en agua que se encuentra 
frecuentemente en plantas herbáceas y 
leñosas, legumbres, sorgo, así como en 
las frutas de consumo habitual como 
frambuesas, plátanos y caquis.

Además, los autores apuntaron que 
estudios recientes han demostrado la 

actividad del ácido tánico en la supre-
sión de múltiples funciones biológicas 
en las células cancerosas, desde el me-
tabolismo energético, la proliferación 
celular, la invasión, metástasis, hasta 
la antiinflamatoria, estableciendo el 
ácido tánico como antiinflamatorio qui-
miopreventivo y quimiosensibilizador. 
(Agencias)

El vino, bueno contra el COVID

¿Te zumban los 
oídos?; pudiste tener 
COVID sin saberlo

LONDRES.- Los zumbidos en los oí-
dos siempre son molestos, pero cuando 
son constantes se vuelven insoportables; 
sin embargo, en esta nueva normalidad 
podría resultar en una preocupación y es 
que a quienes ya padecieron COVID-19 
sin síntomas graves o incluso asintomá-
ticos podrían presentar esta secuela.

De acuerdo con el Instituto Nacional 
de Investigación sobre Salud del Reino 
Unido, las secuelas más comunes son fa-
tiga severa, dolores de garganta e incluso 
confusión mental. Sin embargo, el zum-
bido en los oídos o mejor conocido en el 
mundo de la medicina como tinnitus es 
poco común, aunque sí se presenta.

Según el estudio, los zumbidos “den-
tro de su rareza” son el síntoma más co-
mún en la pérdida auditiva. Esta secuela 
puede durar desde pocos días hasta al-
gunas semanas, pero también puede ser 
uno de esos síntomas persistentes.

Aunque la Organización Mundial de 
la Salud (OMS) y los Centros para el Con-
trol y la Prevención de Enfermedades 
(CDC) aún no reconocen estas afecciones 
como síntomas de la enfermedad por 
coronavirus ni como parte de las secue-
las, es común que las infecciones vira-
les afecten el funcionamiento del oído. 
(Agencias)
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Aries
21 de marzo al 20 de abril

Ahora es cuando tus ideas salen a la luz y son bien recibidas, pero además tu 
lucidez mental te llevará a tomar excelentes decisiones. Tendrás la capacidad 
y la posibilidad de avanzar, sobre todo si estás lanzando un nuevo negocio.

Tauro
21 de abril al 21 de mayo

Esta semana estarás poniendo tu atención en el trabajo y sacar adelante tus 
proyectos, solo debes comprometerte y obtendrás resultados. Vitalidad es 
la palabra clave de la semana. En el amor es tiempo de soltar temores, con 
madurez y entendimiento.

géminis
22 de mayo al 21 de junio

Te sentirás agotado física y emocionalmente, pero no por eso no obtendrás 
resultados. Lo que ocurre es que hay mucha actividad y demanda laboral. No 
sería raro que estés lleno de reuniones. Ocúpate de los detalles para hacer 
tu labor impecablemente.

Cáncer
22 de junio al 22 de julio

Es necesario que comprendas que no todo cae del cielo y deberás ser pa-
ciente ante soluciones que estés necesitando. Deberás estar atento, ya que 
habrá actividades y temas que resolver; usa tu intuición para tomar las deci-
siones correctas.

Leo
23 de julio al 23 de agosto

La semana te favorecerá laboralmente y en todo lo que estés planeando, 
busca aliados para alcanzar tus propósitos. Incluso podrían ofrecerte un ne-
gocio, puesto o trabajo nuevo y sólo deberás analizar bien las posibilidades 
que tienes.

Virgo
24 de agosto – 22 de septiembre

Si estás en pareja te concentrarás en realizar actividades en conjunto que los 
ayude a mejorar la unión en pareja. Sin embargo será necesario que durante 
el fin de semana escuchen a su corazón y alejen los pensamientos negativos. 

Libra
23 de septiembre – 22 de octubre

Si debes tomar decisiones esta semana aprende a escuchar tu voz interior 
que te estará guiando y así podrás cerrar la semana satisfecho de lo obte-
nido. Actúa con paciencia y evita irritarte con tu pareja por cosas sin impor-
tancia.

Escorpión 
23 de octubre – 22 de noviembre

En el amor la semana trae calma, armonía y buena convivencia para las pare-
jas estables. Sentirán que todo fluye bien entre ustedes e incluso su intuición 
desarrollada les enviará mensajes prometedores que deberán escuchar.

Sagitario
23 de noviembre – 21 de diciembre

Tu ingenio estará en su máximo estado y se te estarán ocurriendo mil ideas 
para emprender o crecer en tu trabajo. Pero no olvides que para todo logro 
es necesaria una dosis de concentración. Trata de enfocar bien tu energía en 
una cosa a la vez.

Capricornio
22 de diciembre – 19 de enero

Se te presentarán varios desafíos que te llevarán a sentir cierta ansiedad para 
cumplir con todo, pero tu experiencia y capacidad de organización te permi-
tirán completar todas tus actividades con éxito. Deberás cultivar la tolerancia 
en tu entorno familiar.

Acuario
20 de enero – 19 de febrero

Si estás en pareja habrá entrega, conexión, unión y encuentros muy placen-
teros. Los solteros por su parte tendrán la posibilidad de nuevas ilusiones. 
Mantente actuando con prudencia en cuanto a tus finanzas, no es buen mo-
mento para despilfarrar.

Piscis
20 de febrero – 20 de marzo

Grandes oportunidades están a la puerta de tu vida que tendrás que apro-
vechar. Tu mente estará tan ágil que podrás obtener resultados en el corto 
plazo e incluso pueden llegar nuevas propuestas o ascensos. Tu encanto 
estará en alza estos días.

HORÓSCOPOS

El estreñimiento y la acidez estomacal 
son dos de los problemas en el sistema diges-
tivo más comunes y más incómodos, por lo 
que buscar una solución rápida a ellos se ha 
vuelto muy importante para quienes lo su-
fren constantemente. Una opción ideal y que 
no requiere de mucho esfuerzo, además de 
ser natural y saludable, es un licuado de pa-
paya con lima que te enseñamos a hacer.

¿Qué se necesita?

n 1 vaso de yogur natural
n 1 vaso de jugo de manzana
n 1 lima
n 1 rebanada de papaya

¿Cómo se prepara?
Después de haberla lavado muy bien, 

cortaremos la lima a la mitad para después 
exprimir todo su jugo. La papaya debe estar 
pelada y sin ninguna semilla. Ambos ingre-
dientes los pondremos dentro del vaso de la 

licuadora, al igual que el jugo de manzana y el 
yogur, para licuar todo muy bien hasta tener 
una mezcla uniforme, y listo. Sirva y beba de 
inmediato, de preferencia en ayunas.

¿Cómo ayuda este 
licuado al cuerpo?

La papaya por sí sola es una excelente 
fuente de fibra y de pocas calorías, lo que 

la hace perfecta para combatir el es-
treñimiento y cuidar la línea. Si a 
esto sumamos la lima, que ayuda a 
regular la digestión y los niveles de 
ácido clorhídrico, tenemos en este 
licuado un aliado contra los proble-

mas digestivos.
Asimismo, el jugo de manzana 

también tiene propiedades beneficiosas 
para la digestión, y el yogur ayuda a la salud de 
la flora intestinal, por lo que tenerlos dentro de 
nuestro licuado de papaya y lima nos aportará 
un sinfín de agentes contra el estreñimiento y 
la acidez.

Licuado de papaya con lima, contra estreñimiento y acidez

El truco de WhatsApp para 
ocultar el está escribiendo

Por momentos parece que algunas 
aplicaciones de chat no tienen respeto por 
nuestra privacidad. Desde mostrar a to-
dos tus contactos cuando tienes abierta la 
aplicación, hasta avisar cuando estás es-
cribiendo un texto en la ventana de chat. 
¿Cómo evitarlo? 

Existen dos formas de conseguir que 
otras personas no 
puedan ver cuando 
estamos escribien-
do en WhatsApp. 
Una es un sencillo 
truco que se puede 
hacer con cualquier 
teléfono. El segundo 
requiere instalar una 
aplicación de terceros 
que solamente está 
disponible en Android, 
puesto que Apple im-
pone más restricciones.

Pon tu teléfono en modo 
avión y abre WhatsApp

Esta forma es bastante fácil y funcio-
na en cualquier smartphone. Es tan sim-
ple como colocar tu dispositivo en modo 
avión y esperar a que se desconecte de la 
red celular o del Wi-Fi.

Con la app abierta, escribe todos 
los mensajes que necesites y envíalos. 
Aparecerá un reloj al lado de los textos 
indicando que están en espera de vol-
ver a tener conexión para ser despa-
chados a tu contacto.

Una vez que hayas terminado de escri-
bir, accede a la configuración de tu smar-
tphone y desactiva el modo avión. En ese 

momento todos los mensajes se enviarán 
sin que tus contactos hayan visto cuando 
lo estabas escribiendo.

Instala Flychat
La segunda forma es descargando la 

aplicación Flychat, pero solamente está 
disponible para Android.

Flychat permite el 
modo incógnito y agru-
pa mensajes de dife-
rentes aplicaciones de 
chats. Por medio de la 
app se pueden enviar 
y recibir mensajes 
sin que tus contactos 
puedan ver cuando 
los estás escribiendo.

También te per-
mite acceder a los 

mensajes de What-
sApp sin que otras personas puedan ver si 
estás en línea. Es una buena forma de, por 
ejemplo, verificar si te han bloqueado de 
forma un poco más privada.

Pero recuerda, toda app de terceros 
no oficial puede causar problemas o 
no funcionar correctamente con What-
sApp. Algunas funciones, de hecho, no 
están disponibles, como por ejemplo el 
enviar mensajes de voz o enviar mensa-
jes de texto. 

Aunque Flychat es conocida, no to-
das las apps de terceros para acceder 
a WhatsApp son recomendables. Espe-
cialmente en Android, donde hay más 
posibilidades que una de estas aplica-
ciones te robe fotos, vídeos o mensajes 
de chat. (Hipertextual)
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Hallan intacta una 
barra de chocolate 
de 121 años 

LONDRES.- Una barra de chocolate que 
fue regalada a un soldado durante la Segun-
da Guerra Bóer, entre 1899 y 1902, ha sido 
encontrada en el Reino Unido después de 
121 años.

El dulce, todavía en su lata original, se 
encontró en Oxburgh Hall en Norfolk. La ba-
rra estaba almacenada en el estuche de un 
casco militar que había pertenecido al octa-
vo baroneto, sir Henry Edward Paston-Be-
dingfeld, quien sirvió en el conflicto armado.

El chocolate en cuestión fue encomenda-
do por la reina Victoria en 1900. Se produ-
jeron más de 100,000 latas como la encon-
trada, cada una con media libra de chocolate 
puro, para enviarlas a los soldados en Sudá-
frica como regalo de año nuevo.

Debido a que era un regalo de la propia 
reina, muchos soldados decidieron conser-
var sus latas de chocolate. Si bien algunas 
latas sobreviven, pocas pueden rastrearse. 
Además, son muy raras las que todavía con-
tienen chocolate en su interior más de 120 
años después. (Agencias)

ADELAIDA.- Expertos australianos 
intentan crear un “súper koala”, que no 
contraiga algunas enfermedades que 
los están matando y tenga una mayor 
diversidad genética, mediante el apa-
reamiento de sementales de la zona 
continental con hembras que sobrevi-
vieron a los incendios forestales de la 
isla Canguro.

 “Los súper koalas serán aquellos 
que tendrán mayores oportunidades 
de afrontar el cambio climático, así 
como otras enfermedades emergentes 
y retos que afrontan los koalas”, dijo el 
director ejecutivo de Koala Life, Chris 
Daniels.

La característica más especial de 
los koalas de la isla Canguro es que 
ninguno de ellos padece de clamidia, 
la enfermedad que está matando a sus 
parientes de la costa este de Australia, 
mientras que un puñado solamente ha 
contraído el retrovirus (KoRV), llamado 
el sida de esta especie. Por ello se llama 
a estos 28 animales rescatados como 
los “niños de oro”, debido a las posibili-
dades que tienen de salvar a la especie 
por esta peculiaridad.

Busca Australia crear 
un súper koala

Avanza expedición al 
asteroide más “rico” que la Tierra
Tan sólo el hierro que confor-
ma 16 Psych supera el valor de 
la economía mundial; la NASA 
espera lanzar la misión en 
agosto de 2022

WASHINGTON.- La NASA está 
próxima a, emprender la misión de ex-
ploración del asteroide 16 Psych, un 
cuerpo celeste que no está conformado 
por rocas o hielo, sino de metal; se cal-
cula que el valor de todos sus compues-
tos supera el valor de la economía global 
actual.

La agencia espacial informó que su 

Laboratorio de Propulsión a Chorro ha 
recibido uno de los principales compo-
nentes de la nave espacial con la que 
llegarán a 16 Psych y en breve arranca-
rá la fase de operaciones de ensamble, 
prueba y lanzamiento.

El lanzamiento de la nave Psyche 
está programado para agosto de 2022 
desde las instalaciones de Cabo Cañave-
ral, en Florida, EEUU. 

La científica estadounidense Lindy 
Elkins-Tanton, una de las investigado-
ras principales de la misión Psyche de 
la NASA, calculó que tan sólo el hierro 
de 16 Psych valdría unos 10 mil cuatri-
llones de dólares en la Tierra; en com-

paración, en 2019, la economía mundial 
se valoró en 142 billones de dólares.

Este asteroide tiene 226 kilómetros 
de diámetro, una superficie de unos 165 
mil 800 kilómetros cuadrados; orbita 
entre Marte y Júpiter. Fue descubier-
to en 1852 y recibió su nombre por la 
diosa Psique de la mitología grecolatina 
que personifica el alma.

Hasta ahora sólo se sabe que es rico 
en metales y podría estar totalmente 
compuesto de hierro y níquel. Algunas 
hipótesis apuntan a que podría ser un 
núcleo que se separó del manto rocoso 
de un protoplaneta por algún impacto 
fuerte, como una colisión. (Agencias)

Hallan medicamento capaz de retrasar la vejez
AgENCIAS

HOUSTON.- Un ensayo clínico piloto 
de un fármaco compuesto por glicina y 
acetilcisteína demostró que es capaz de 
eliminar múltiples defectos ocasionados 
por el envejecimiento. Restablece la fuer-
za muscular y las capacidades cognitivas 
en las personas mayores.

El fármaco GlyNAC fue puesto a prue-
ba por los científicos de Baylor College of 
Medicine de Houston. La glicina se utiliza 
como antidepresivo y fármaco nootrópico 
mientras que la acetilcisteína forma parte 
del conocido fármaco mucolítico Atsc. 

En el ensayo, los científicos adminis-
traron GlyNAC a voluntarios de entre 70 
y 80 años durante 24 semanas y compa-
raron su rendimiento con el de un grupo 
de adultos jóvenes de entre 21 y 30 años. 

Antes de tomar GlyNAC, los paráme-
tros diferían significativamente entre 
ambos grupos, pero después mejoraron 
en las personas de la tercera edad y algu-
nos volvieron a los mismos niveles que en 
los jóvenes.

En particular, se normalizaron indica-
dores característicos del envejecimiento 
como la deficiencia de glutatión, el estrés 
oxidativo, la disfunción mitocondrial, la 

inflamación, la resistencia a la insulina, 
la disfunción endotelial, la deposición 
de grasa, la toxicidad genómica, la fuer-
za muscular, la capacidad de trabajo y la 
función cognitiva.

Sin embargo, tras 12 semanas después 
de la interrupción los efectos comienzan 
a disminuir y las puntuaciones vuelven 
gradualmente a los niveles iniciales.

Los autores del ensayo concluyeron 
que la administración de suplementos 
de GlyNAC puede ser un medio sencillo, 
seguro y eficaz para favorecer un enveje-
cimiento saludable, aunque es necesario 
realizar más estudios al respecto.
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Adele vende su 
mansión embrujada

LONDRES.- La cantante internacional 
Adele puso en venta su mansión ubicada en 
West Sussex, Inglaterra, en la cual mencio-
na, hay actividad paranormal y, para no re-
correr los pasillos embrujados, la intérprete, 
en su momento, hasta contrató un guardaes-
paldas para que fuera su compañía.

La propiedad, de estilo Tudor, se constru-
yó en 1900 y alguna vez alojó un convento. 
En el interior se encuentran 13 dormitorios, 
nueve baños, varios salones de recepción y 
salas de estar, e incluso una piscina cubierta.

Según el portal ‘Love Property’, la intér-
prete de ‘Rolling In The Deep’ apenas estuvo 
un año en el inmueble, debido a los extraños 
ecos y “voces” que se escuchaban en los 
cuartos y en el área para nadar.

Ahora, Adele puso a la venta la mansión 
en la ‘módica’ cantidad de 8.9 millones de 
dólares, tras intentar venderla en 2018 por 
10 millones de dólares. (Agencias)

Better Call Saul conectará 
con Breaking Bad
Los hechos de ambas series 
se unirán y crearán una 
percepción distinta en los 
espectadores, dice el pro-
tagonista Bob Odenkirk

LOS ÁNGELES.- Better Call 
Saul hará que los fanáticos vean 
ciertos eventos de su serie pre-
decesora, Breaking Bad, de una 
manera muy diferente. El spin-
off actualmente está en el proce-
so producción de su última tem-
porada, que constará de trece 
episodios.

En una entrevista concedida a 
The Hollywood Reporter con mo-

tivo de la promoción de su nueva 
película, Nobody, Bob Odenkirk, 

quien interpreta a Jimmy McGill / 

Saul Goodman, se refirió a la última 
temporada y dijo que no conoce la his-
toria completa de la temporada y espe-
ra pacientemente mientras recibe los 
guiones.

Advirtió que el co-creador, Peter 
Gould, le ha dicho que una vez que todo 
termine, los fanáticos de Breaking Bad 
tendrán una percepción diferente de las 
cosas. “No sé lo que eso significa. Pero 
creo que vendrán cosas más asombro-
sas que comentarán o informarán los 
incidentes reales de Breaking Bad de 
una manera sorprendente”, dijo.

Esto llena de esperanzas a los fans 
sobre posibles cameos, pues seguro 
muchos desearían ver a Bryan Crans-
ton y Aaron Paul juntos nuevamente 
en sus personajes, como sucedió bre-
vemente en la película El Camino: Una 
película de Breaking Bad, de 2019. 
(Agencias)

LOS ÁNGELES.- El domingo 25 de abril próxi-
mo se llevará a cabo la ceremonia de los Óscar y 
tendrá varios escenarios. Para los nominados que 
no puedan recibir mano a mano su premio en 
Estados Unidos, la Academia habilitará sedes en 
Gran Bretaña y París, explicaron fuentes cercanas 
a los organizadores.

Los presentadores de la ceremonia estarán en 
Los Ángeles, como estaba previsto, pero los pro-
ductores de los Óscar están “planeando algo espe-
cial en el Reino Unido”, que ha sido descrito como 
un “centro neurálgico”, dijo una de las fuentes.

Otra fuente añadió que se tendrá otra sede 
“satélite” en París, confirmando las informacio-
nes de algunos medios de comunicación especia-
lizados.

Los Óscar, apoteosis de la temporada de pre-
mios de Hollywood, fueron muy criticados cuan-
do los organizadores se negaron a permitir que 
los nominados que no quisieran o no pudieran 
viajar por la pandemia de Covid-19 recibieran sus 
premios por internet.

Algunos artistas extranjeros habrían tenido 
que eludir o incluso desafiar las posibles restric-
ciones de viaje y pasar por una cuarentena.

Pese a la flexibilización de los organizadores, 
éstos quieren limitar al máximo las intervencio-
nes a través de internet, que han provocado crí-
ticas y decepción durante otras ceremonias per-
turbadas por el coronavirus, como los Globos de 
Oro a finales de febrero.

Uno de los momentos más espera-
dos por el público también se modifi-
cará en la 93ª ceremonia de los Pre-
mios de la Academia, la “alfombra 
roja” será pequeña y con asistencia 
reducida para adaptarse a los requisi-
tos sanitarios de la pandemia.

Se espera que el espectáculo 
cuente con actuaciones en di-
recto. Se celebrará en el Dolby 
Theatre, que tradicionalmente 
acoge los Óscar en el corazón 
de Hollywood. (Agencias)

Los Óscar
tendrán varias sedes 
Los organizadores quieren limitar al máximo las intervenciones a través de in-
ternet, que han provocado críticas en otras ceremonias, como los Globos de Oro

Stallone prepara 
precuela de “Rocky”

LOS ÁNGELES.- La saga cinematográ-
fica de Rocky, protagonizada y creada por 
Sylvester Stallone, es una de las más famo-
sas y exitosas en la historia del séptimo arte. 
La franquicia cuenta con seis películas y dos 
spin off. Ahora, la vida del boxeador llega-
ría a la televisión con una serie que con-
taría sus orígenes.

Stallone compartió en su cuenta 
de Instagram escritos para una serie 
que serviría una precuela de prime-
ra película de Rocky Balboa. El actor 
indicó que la acción transcurriría 
en la década de los sesenta, años 
en donde las protestas en Estados 
Unidos ayudaron a establecer su 
sociedad en la actualidad.

La lucha por la igualdad de 
derechos, la guerra de Vietnam, la 
llegada a la Luna o la Guerra Fría 
son algunos eventos que presen-
ciaría el joven Rocky antes de con-
vertirse en el Campeón del Mundo 
de los Pesos Pesados.

Por si fuera poco, a 35 años de la 
primera película de Rocky, Sylvester 
Stallone tomó la decisión de realizar una 
nueva edición del clásico, al que los segui-
dores del personaje llaman Sly Cut. El actor 
indicó que esta nueva versión de la película 
eliminará algunas secuencias, como la del 
robot de Paulie, y otras que considera inne-
cesarias para la historia de la cinta.

Además, confirmó que añadirá nuevas 
escenas para darle más protagonismo a 
Ivan Drago e incluso modificará la mítica 
secuencia original de la pelea entre Drago 
y Apollo. (Agencias)
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ZEDILLO, EL PRESIDENTE 
QUE ‘TRUNCÓ” A AGUINAGA
El futbolista ecuatoriano dijo 
que el entonces mandatario, 
aficionado del Necaxa, impi-
dió su traspaso al América

MÉXICO.- El futbolista ecuatoriano 
Alex Dario Aguinaga Garzón, quien li-
deró desde la cancha al Necaxa duran-
te su época dorada, en los 90, recordó 
que su efecto en el equipo fue tal que 
el entonces presidente Ernesto Zedillo, 
aficionado de Los Rayos, “truncó” su fi-
chaje con Las Águilas del América.

Aguinaga confesó para Milenio: 
“Habíamos sido campeones y después 

del partido contra Chivas (Torneo de 
Invierno 1998) el equipo fue de visita a 
Los Pinos y ahí el presidente dijo ‘no se 
mueve Alex Aguinaga para allá’, no sé 
si lo dijo en broma”.

Detalló que cuando el América fue 
de visita, Aguinaga Garzón ya estaba 
considerado como una figura al interior 
del Necaxa y añadió: “Era muy compli-
cado que saliera o cambiara, cuando se 
dio esa opción ahí en Los Pinos habló el 
presidente Ernesto Zedillo con Alejan-
dro Burillo, que era el presidente de los 
tres equipos: América, Necaxa y Atlante, 
y le dijo que podía mover lo que quisie-
ra, pero que Alex Aguinaga se quedaba 

en Necaxa. Fue cuando le decían al Güe-
ro, ‘es una orden presidencial, entonces 
eso se queda así’. Así fue y me quedé en 
Necaxa todo el tiempo hasta que termi-
nó mi estadía ahí”.

Durante su liderazgo en Los Rayos 
del Necaxa, Aguinaga levantó la copa y 
ganó tres títulos de Liga, que lo convir-
tió en una figura solicitada dentro del 
futbol mexicano.

Regresa la afición al 
estadio Andrés Quintana Roo
Autorizan a Cancún FC reaper-
tura para el juego de la jorna-
da 14 ante Leones Negros de 
la Universidad de Guadalaja-
ra, el miércoles 7 de abril

CANCÚN.- Es un hecho: regresa la 
afición al estadio ‘Andrés Quintana Roo’. 
Con base en los protocolos que estipula 
el Gobierno del Estado y la LIGA MX, la di-
rectiva de ‘La Ola Futbolera’ reactivará la 
apertura al público al inmueble de la su-
permanzana 21, para el juego de la jorna-
da 14 del Torneo Clausura 2021 de la Liga 
de Expansión MX contra Leones Negros 
de la Universidad de Guadalajara, el miér-
coles 7 de abril a las 19:05 horas, dio a co-
nocer la organización en un comunicado.

Cancún FC recibió el pasado viernes 
la autorización expresa de las autoridades 
sanitarias locales para recibir aficionados 
en el próximo partido como locales;  la 
apertura será en los porcentajes permiti-
dos a nivel nacional, en este caso un trein-
ta por ciento del aforo, equivalente a 2 mil 
732 personas.

La venta a los aficionados será exclu-

sivamente de manera digital, a través del 
sitio https://www.mistickets.com.mx, ya 
que no habrá taquilla, es decir, entradas 
impresas.

A través de un video promocional que 
circula en redes sociales, los fans cono-
cerán a detalle la dinámica para adquirir 
sus accesos. Con el boleto digital que ob-
tendrán vía correo electrónico, una vez 
realizada su compra, podrán escanearlo 
el día del partido, ya sea desde su celular 
o tableta.

Con la finalidad de evitar aglomera-
ciones el día del partido, la directiva del 
equipo recomienda al público llegar una 
hora antes al estadio. La entrada será por 
las puertas 1 y 7, respectivamente.

También será fundamental cumplir 
con estos requisitos para disfrutar el jue-
go: utilizar cubrebocas en todo momento, 
respetar la señalización de las butacas, 
usar gel antibacterial frecuentemente, 
en caso de presentar algún síntoma o in-
fección respiratoria, no asistir al estadio, 
prohibido el ingreso a niños menores de 
12 años de edad, evitar compartir objetos 
y acudir a los puntos médicos ubicados 
en el inmueble, en caso de presentar sín-
tomas durante el partido. (Redacción)

Carlos Vela, en la prelista 
de México para Olímpicos
AgENCIAS

MÉXICO.- El delantero de la MLS, Car-
los Vela, es una de las posibles opciones 
para Jaime Lozano de reforzar a la Selec-
ción Mexicana para los Juegos Olímpicos 
de Tokio.

Según el portal deportivo Mediotiem-
po, el delantero de Cancún suena muy 
fuerte para unirse al combinado nacional 
que representará a México en bus-
ca de una segunda medalla de 
oro en una justa olímpica.

Vela es el máximo anota-
dor de la historia de la fran-
quicia del LAFC en la MLS y 
es un jugador que aporta-
ría gran profundidad en la 
delantera mexicana. Vela es 
un jugador con gran ex-
periencia que podría 
encajar muy bien en 
el plantel de Jaime 
Lozano.

La última oca-
sión que Vela 
portó la playera 
de México fue 
el 24 de mayo 
de 2011 para 
disputar la 
Copa Améri-
ca 2011 en 
Argentina, 
pero final-
mente su 

club en aquel momento, el Arsenal, no le 
concedió el permiso para participar en el 
torneo al no ser una competencia de la 
Confederación a la que pertenece México.

Desde entonces el futbolista se negó a 
asistir a las convocatorias de la selección 
mexicana por motivos personales, por lo 
que rechazó participar en competencias 
de prestigio como los Juegos Olímpicos 

de Londres 2012, la Copa Confederacio-
nes 2013 y la Copa Mundial de Fút-

bol de 2014, inclusive estando en 
el mejor momento futbolístico de 
su carrera con la Real Sociedad de 
España

El historial de Vela en la Selec-
ción no es el mejor en estos momen-
tos y bien lo sabe el jerarca de la ma-

yor, Gerardo Martino, quien 
ya le hizo saber que si 

no quiere representar 
a México con la ma-
yor, suena irracional 

querer jugar en los 
Juegos Olímpicos.

Otros jugado-
res que suenan 
como refuerzos 
son Diego Lái-
nez, Carlos 
Salcedo, Ed-
son Álvarez 
y Guillermo 
Ochoa.
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l Garibaldi, ruta 4
l chicos, carretera a rancho Viejo
l la playa, avenida Niños héroes

Director General, Amador gutiérrez guigui

Jardín de eventos
“La hostería”

Tel.: 998 2707046
Reg 510, Mz. 45, Lte. 16, y 17, 
Col. Cecilio Chi, Av. Politécnico

Mesas 

Sillas

Manteles

Cubre Manteles

Cubre Sillas

Listones

Palapa

Alberca

Chapoteadero 

Asador

Cocina 

Baños con regaderas

MoBiLiARio

POSTQUIRÚRGICO $2,900
10 SESIONES MASAJES DE MOLDEAMIENTO / 10 
SESIONES DE ULTRASONIDO / 10 SESIONES DE 
PRESOTERAPIA

CAVITACIÓN $2,500.00
10 SESIONES CAVITACIÓN / 10 SESIONES MASAJE 
MANUAL-CAMA SILUETTE / 10 SESIONES DRENA-
JE LINFÁTICO 

FACIAL REJUVENECEDOR $400.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
OXÍGENO FACIAL / ULTRASONIDO / TENSORES Y 
VITAMINAS CON MASCARILLA

FACIAL ROSTRO DE PORCELANA $350.00
LIMPIEZA PROFUNDA / MICRODERMOABRASIÓN / 
NUTRIENTES Y VITAMINAS CON MASCARILLA

REDUCTIVO $3,000.00
10 SESIONES DE CARBOXITERAPIA / 10 SESIO-
NES DE PRESOTERAPIA / 10 SESIONES DE CAMA 
SILUETE

pregunte por 
nuestros pAquetes: 
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